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ПОЕЗДКА В ЦХРУКВЕТИ

ГЛЯДИШЬ, И ХАДЖИМБА
ПРИГОДИТСЯ...

СЕРЕБРЯНЫЕ ПРИНЦИПЫ НПО

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ

КОМУ И КАКИЕ
ПОЛАГАЮТСЯ ЛЬГОТЫ

ЧЕЛОВЕК, СПАСШИЙ
НАСТЕННУЮ ЖИВОПИСЬ
ГРУЗИИ

ИСТРУМЕНТЫ ДЛЯ РАБОТЫ
С ТЕКСТОМ

ПО МНЕНИЮ INTEL,
ИНТЕРНЕТУ НУЖЕН АПГРЕЙД

Я БЫ ТАКОЕ КУПИЛ

«ТОНКИЕ КЛИЕНТЫ» —
АЛЬТЕРНАТИВА WINDOWS

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Второй раунд группового
турнира
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КАРДИНАЛЬНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ
Президент Грузии

Михаил Саакашвили
во вторник вечером
огласил решение о
кадровых изменени-
ях в ряде регионов
страны.

На должность
уполномоченного
президента в регио-
не Самегрело-Земо
Сванети назначен Ге-
оргий Угулава, зани-
мавший должность
заместителя мини-
стра госбезопаснос-
ти Грузии. «У Самег-
рело есть большой
потенциал для эконо-
мического разви-
тия. Этот регион
больше всего пост-
радал в те годы, ког-
да шла война в Абха-
зии. Угулава пред-
стоит серьезно пора-
ботать против прито-
ка контрабанды», -
сказал президент на
специальном бри-
финге. На должность
губернатора Мцхета-
Мтианети назначен
парламентарий Геор-
гий Хачидзе, а гла-
вой Имерети - заме-
ститель министра
внутренних дел Гру-
зии Георгий Гецадзе.

Кроме того, пре-
зидент Грузии при-
нял решение о струк-
турной реорганиза-
ции Совета мини-
стров Абхазской ав-
тономии, работаю-
щего в Тбилиси. На долж-
ность председателя прави-
тельства автономии пред-
ложена кандидатура замес-
тителя секретаря Совета
Национальной безопаснос-
ти Ираклия Аласания.

Михаил Саакашвили на-
мерен реорганизовать пра-
вительство Абхазии с тем,
чтобы возложить на него

координацию всей государ-
ственной политики по аб-
хазскому вопросу. «Нам
нужна структура, которая
день и ночь будет работать
по Абхазии, - заявил прези-
дент. - Такой структурой яв-
ляется Совет министров
Абхазской автономной рес-
публики, который, сказать
по правде, до сегодняшнего

дня особой активностью не
отличался. Прямо хочу ска-
зать - некоторые его пред-
ставители отличались в ос-
новном большим аппети-
том и тем, что съедали вы-
деленные для беженцев
деньги. Сейчас мы переде-
лаем ее в компактную струк-
туру, которая будет осуще-
ствлять координацию всей

нашей целенаправ-
ленной деятельности
в связи с Абхазией».

Михаил Саакаш-
вили назвал Аласа-
ния «очень хорошим
сотрудником нашего
посольства в Амери-
ке, очень компетент-
ным, очень высоко-
квалифицирован-
ным. Затем он вер-
нулся и был замести-
телем министра бе-
зопасности, осуще-
ствил очень значи-
тельные операции в
Панкисском уще-
лье». Президент под-
черкнул, что «канди-
дат является сыном
погибшего вместе c
национальным геро-
ем Грузии, тогдаш-
ним главой абхазс-
кого Совмина Жиули
Шартава генерала
Мамия Аласания,
который был героем
- без оглядки и без
раздумий принял
решение остаться
вместе с Шартава в
окруженном Доме
правительства и до-
стойно - это видно на
неоднократно пока-
занных кадрах - сло-
жил голову за свою
страну».

Президент отме-
тил, что уже 29 сен-
тября он обратится к
Верховному совету
Абхазской автоно-
мии с просьбой со-

звать чрезвычайную сес-
сию и утвердить нового
председателя правитель-
ства. «Мы полностью пору-
чаем Ираклию координа-
цию этого направления - как
экономической деятельнос-
ти в направлении Абхазии,
так и дипломатической, а
также силовой и иной дея-
тельности, потому что там

очень серьезная кримино-
генная ситуация, - отметил
президент. - Я думаю, что
для работы над этим вопро-
сом лучше него человека к
этому времени у нас нет.
Это человек, сердце которо-
го расположено к Абхазии,
для которого этот вопрос яв-
ляется вопросом его чести
и будущего. Он будет глав-
ным спикером Грузии по
вопросу Абхазии».

- Тема Абхазии - это не
тот вопрос, который мы
сможем разрешить завтра,
- сказал также президент
Грузии, - Не сможем, пото-
му что сегодня уровень раз-
вития экономики Грузии,
грузинской государственно-
сти и все другие факторы,
которые сопровождают го-
сударственность, в резуль-
тате многолетней разрухи
не находятся на той высоте,
которая позволила бы адек-
ватно решить самый глав-
ный вопрос нашей террито-
риальной целостности -
вопрос Абхазии. Для этого
необходима подготовка, на
которую понадобятся годы,
консолидация всей нации.
Саакашвили подчеркнул,
что «уменьшение уровня
коррупции, экономический
прогресс Грузии, стабили-
зация, консолидация госу-
дарственных органов, дру-
гие вопросы - все это слу-
жит тому, чтобы Грузия
объединилась».

В то же время Грузия не
признает никаких искусст-
венных анклавов, созданных
искусственно - путем паспор-
тизации населения Абхазии.
«Какие бы трюки ни предпри-
нимались, какие бы паспор-
та ни выдавались, Абхазия -
это Грузия. Она была Грузией
в течение последних двух ты-
сячелетий, является Грузией
и будет Грузией, пока суще-
ствует Грузия, - сказал глава
государства. - Чем раньше

мы договоримся с нашими
абхазскими братьями о со-
существовании этой модели,
когда у нас будет единое го-
сударство с федеральным
устройством с широчайши-
ми правами федерального
субъекта, тем лучше будет
для всех. Мы готовы учиты-
вать права всех граждан Рос-
сийской Федерации в Гру-
зии, но не искусственно со-
зданных анклавов. В этом
вопросе есть большой потен-
циал для сотрудничества
между Грузией и Россией. На-
деемся, что так оно и будет».

Президент Саакашвили
затронул ряд других тем.
Отметив достижения пра-
вительства в ряде сфер за
счет собственных внутрен-
них ресурсов, он отметил,
что «с начала будущего года
мы снижаем налоги, но зато
пойдет иностранная по-
мощь, которая была пре-
рвана в последние годы Ше-
варднадзе из-за коррупции
того режима. Мы ее восста-
новили, хоть на это и потре-
бовалось время, и с буду-
щего года в Грузию пойдет
помощь Америки и Евросо-
юза - после этого должны
пойти большие инвести-
ции... Для этого необходи-
мы время, стабильность,
спокойствие и сохранение
того низкого уровня корруп-
ции, которого мы достигли
– в этом плане особая рабо-
та необходима в регионах».
Он вновь заверил, что Гру-
зия открыта для сотрудни-
чества с Россией в борьбе
с терроризмом. По его сло-
вам, чеченские боевики не
являются друзьями Грузии:
«У большинства чеченских
полевых командиров руки в
крови грузинского населе-
ния в Абхазии. Так что эти
люди нам не друзья. Изба-
ви нас Бог от таких друзей,
а от врагов мы избавимся
сами».

Президентом ТПП
возможно станет Инаишвили

Сегодня в гостинице «Мэрриотт» состоятся выборы нового
президента Торгово-промышленной палаты Грузии. По мне-
нию экспертов, большие шансы на победу в выборах имеет
бывший начальник Потийского морского порта Джемал Ина-
ишвили.

Грузия и Азербайджан остаются
стратегическими партнерами

Президент Грузии Михаил
Саакашвили принял министра
иностранных дел Азербайджа-
на Эльмара Мамедьярова, со-
общает Интер-Пресс. Как зая-
вил после завершения встре-
чи азербайджанский министр,
главной темой беседы было
еще большее углубление и
упрочение отношений Грузии
и Азербайджана. По его оцен-

ке, встреча оказалась продук-
тивной. «Мы обсудили вопрос
региональной безопасности.
Побеседовали о дальнейшей
интеграции экономик двух
стран и о путях урегулирова-
ния существующих в регионе
конфликтов», - заявил Маме-
дьяров. Он отметил, что Грузия
и Азербайджан по-прежнему
остаются стратегическими

партнерами и сделают все для
установления политической
стабильности на Южном Кав-
казе. По оценке главы МИД
Азербайджана, только полити-
ческая стабильность может
стать истоком экономическо-
го развития региона. Это яв-
ляется важным для междуна-
родного содружества, так как
именно через Южный Кавказ

проходит транспортная арте-
рия, соединяющая Европу с
Азией. Мамедьяров отметил,
что были также рассмотрены
перспективы строительства
железнодорожной магистра-
ли между турецким городом
Карс и грузинским Ахалкала-
ки. Министр выразил надеж-
ду, что выполнение проекта –
дело недалекого будущего.

Президент потребовал изменить проект Налогового кодекса
Президент Грузии Михаил

Саакашвили потребовал вне-
сения изменения в проект
Налогового кодекса, пред-
ставленный Министерством
финансов и предусматрива-

ющий налогообложение жи-
лой площади, размер кото-
рой превышает сто квадрат-
ных метров, сообщает Ме-
диа-Ньюс. Как заявил прези-
дент журналистам, этот пункт

для него неприемлем, и он
уже поговорил на эту тему с
министром финансов. По его
словам, введение нового на-
лога на имущество в первую
очередь скажется на обед-

невшем населении. «Дома
многих из них построены их
отцами и дедами, а у нынеш-
них владельцев иной раз нет
денег даже на кусок хлеба», -
отметил Саакашвили.

«Напряженные консультации» между
Ивановым и Бежуашвили

Встреча секретарей сове-
тов безопасности России и
Грузии Игоря Иванова и Гелы
Бежуашвили на протяжении
четырех часов проходила за

закрытыми дверями, сооб-
щает Интер-Пресс. После
короткого перерыва кон-
сультации возобновились.
До завершения встречи Гела

Бежуашвили воздержался
от комментариев и только
заявил, что «ведутся до-
вольно напряженные кон-
сультации».

Мнение Игоря Иванова
Россия готова обсудить с Гру-

зией любые вопросы, улучшить
с ней взаимоотношения, о чем
не раз говорил президент стра-
ны Владимир Путин, отметил на
состоявшейся в среду в Моск-
ве пресс-конференции секре-
тарь Совета безопасности РФ
Игорь Иванов. Как сообщает
Медиа-Ньюс, Иванов заявил, что
смена власти в Грузии в свое
время произошла отнюдь не де-
мократическим путем, и это
признают и западные партнеры

Грузии. Это было, по его словам,
организованное насилие со сто-
роны улицы на тогдашнее пра-
вительство. Население тогда
приняло происшедшее с пони-
манием, но нормой это стать не
должно, подчеркнул Иванов.

Он категорически отрицает
возможность повторения ад-
жарского сценария в отношении
Абхазии и Южной Осетии и от-
мечает, что для возобновления
переговоров между сторонами
конфликта необходимо восста-

новление доверия между ними.
Затронув тематику встре-

чи с секретарем Совета На-
циональной безопасности Гру-
зии Гелой Бежуашвили, Ива-
нов подчеркнул, что это бу-
дут не переговоры, а только
консультации по вопросам Ба-
тумской и Ахалкалакской во-
енных баз, экономических
взаимоотношений, урегули-
рования грузино-осетинского
конфликта и конфликта в Аб-
хазии.

Совет Евросоюза
Евросоюз требует от Гру-

зии и России отказаться от
взаимных обвинений и пе-
рейти на нормальный ре-
жим взаимоотношений, со-
общает Интер-Пресс. Таким
образом отреагировали в
Евросоюзе на просьбу Гру-
зии убедить Россию, что
стабильная Грузия будет хо-
рошим партнером для сосе-
дей. Об этом на заседании
парламентского Комитета
по европейской интеграции
заявил заместитель мини-
стра иностранных дел Гру-
зии Ника Табатадзе, который
представил в парламенте
отчет о прошедшем 14-16
сентября в Брюсселе засе-
дании Совета сотрудниче-
ства Грузия-Евросоюз. По
словам Табатадзе, на засе-
дании Совета были обсуж-
дены вопросы экономичес-
кого развития Грузии и уре-
гулирования конфликтов.

Премьер
предупредил

министра
Министр сельского хозяй-

ства и продовольствия Грузии
Давид Шервашидзе на засе-
дании правительства в среду,
на котором обсуждался воп-
рос закупки у фермеров уро-
жая винограда, получил заме-
чание от премьер-министра
Зураба Жвания, сообщает
Медиа-Ньюс. Жвания заявил,
что если выделенные прави-
тельством суммы в конце се-
зона ртвели окажутся в кар-
манах руководителей винза-
водов, а не у крестьян, станет
вопрос о пребывании на по-
сту самого министра.

Музей искусств
вернет церкви

иконы
Государственный музей ис-

кусств Грузии вернет хранящие-
ся в его запасниках иконы Грузин-
ской Православной церкви в но-
ябре, ко дню открытия строящей-
ся в Тбилиси церкви Святой Тро-
ицы. С требованием вернуть цер-
кви иконы, находящиеся в Музее
искусств, Католикос-Патриарх
Всея Грузии Илиа Второй обра-
тился к бывшему президенту Гру-
зии Эдуарду Шеварднадзе еще в
1996 году, но это требование удов-
летворено не было. После этого в
различные инстанции обраща-
лись и прихожане православной
церкви, но также безрезультатно.
Как сообщил агентству Медиа-
Ньюс секретарь Патриарха отец
Микаэл, в числе хранящихся в
музее икон нерукотворная Анчис-
хатская икона, которая находит-
ся в очень плохом состоянии. Вы-
нос ее во внешний мир может
вызвать коррозию, поэтому цер-
ковь на этом этапе не требует ее
передачи. В церкви Святой Трои-
цы для таких икон будут созданы
необходимые условия и специ-
альные хранилища.

Конкретные предложения Тбилиси
На заседании Смешанной

контрольной комиссии по
урегулированию грузино-
осетинского конфликта, кото-
рое начнется в четверг, гру-
зинская сторона поставит
вопрос совместного контро-
ля Транскавказской магистра-
ли. Как заявил агентству Ме-
диа-Ньюс госминистр Грузии

по вопросам урегулирования
конфликтов Георгий Хаинд-
рава, он забрал с собой в
Москву карту так называе-
мой Южной Осетии, на кото-
рой обозначены неконтро-
лируемые территории.
Именно они, по мнению гру-
зинской стороны, могут
быть использованы террори-

стами. По словам Хаиндрава,
у Грузии, согласно ранее при-
нятым документам, есть
полное право участия в кон-
троле Транскавказской маги-
страли, и он надеется, что
Россия с доводами грузинс-
кой стороны согласится. За-
седание комиссии в Москве
продлится два дня.

Пожар в Боржоми продолжается

Полиция не верит в серийного убийцу
Полиция не подтверждает распространенную информацию

о существовании в Тбилиси серийного убийцы. Как заявила
Интер-Пресс руководитель неправительственной организа-
ции «Международное содружество заключенных» Лали Апци-
аури, примерно 20 дней назад в столице, на проспекте Чавча-
вадзе, неустановленный преступник нанес 24-летней девуш-
ке три ранения в горло. Спасти жертву удалось лишь благода-
ря расторопности ее друзей и мастерству врачей. По словам
Апциаури, по кулуарной информации, на территории Ваке за-
фиксированы еще два преступления, совершенных этим «по-
черком». «На данный момент можно сказать только, что напа-
дает блондин в возрасте до  17 лет, который отличается моло-
дежным стилем одежды», - заявила Апциаури. По ее же сло-
вам, нападение с целью ограбления исключено, так как пре-
ступник не забрал у девушки ни одной дорогостоящей вещи.

Пожар в Боржоми-Харага-
ульском национальном пар-
ке, начавшийся шесть дней
назад, ликвидировать пока
не удалось. Как сообщили
Медиа-Ньюс в Министер-
стве охраны окружающей
среды и природных ресурсов
Грузии, в тушении пожара
участвуют лишь сотрудники
парка и местное население.
Пожарные не могут подсту-

питься к очагу возгорания
из-за того, что он располо-
жен в альпийской зоне. Ог-
нем охвачен лесной массив
площадью в пять гектаров,
но не исключено, что пожар
может распространиться на
большую территорию. При-
чины возгорания неизвест-
ны. Не установлены пока и
размеры нанесенного пожа-
ром ущерба.

Проект
бюджета готов

30 сентября истекает кон-
ституционный срок представ-
ления в парламент проекта Го-
сударственного бюджета Гру-
зии на 2005 год. Как сообщили
Интер-Пресс в Министерстве
финансов, проект уже подго-
товлен. План доходов опре-
делен в 2.111.360 тысяч лари,
что выше показателя нынеш-
него года на 144,5 миллиона
лари. На 27,5 миллиона лари
увеличился бюджетный де-
фицит, но правительство
планирует покрыть его 47
миллионами лари из внутрен-
них и 251,6 миллиона лари из
зарубежных источников. Воп-
рос грантов и внешнего фи-
нансирования пока не решен
окончательно, поэтому пара-
метры запланированы в со-
кращенном виде. Что касает-
ся сокращения неналоговых
поступлений, то в министер-
стве больше не ожидают вли-
вания больших сумм в ре-
зультате задержания коррум-
пированных.



 

 

Грузия готова
к сотрудничеству

Грузия активно включена в борьбу с
терроризмом и власти страны будут
только рады, если грузино-российское
сотрудничество в этой области станет
еще более активным, - заявил пре-
мьер-министр Грузии Зураб Жвания.
Так премьер прокомментировал рас-
пространенное российским МИД заяв-
ление, согласно которому визовый ре-
жим с Грузией будет отменен только в
том случае, если Тбилиси будет актив-
но сотрудничать с Россией в борьбе с
терроризмом, сообщает Интер-Пресс.
«Грузия уже давно включилась в борь-
бу с терроризмом. Мы неоднократно
выступали с инициативами о сотрудни-
честве с Россией в сфере борьбы с
терроризмом и преступностью. Это
подтвердилось и во время состоявшей-
ся в феврале встрече президентов Гру-
зии и России и во время выступления
президента Саакашвили в ООН», - ска-
зал Жвания.

МИД советует
воздержаться

от поездок в Россию
МИД Грузии советует гражданам сво-

ей страны временно воздержаться от
поездок в Россию, сообщает Интер-
Пресс. Об этом заявила министр ИД
Грузии Саломе Зурабишвили. По ее сло-
вам, такие поездки рекомендуется пред-
принимать только в случае особой не-
обходимости. По словам Зурабишвили,
как пояснил ей во время встречи в Нью-
Йорке российский коллега Сергей Лав-
ров, после бесланской трагедии въезд
иностранных граждан на территорию
России значительно ограничится и не
исключено, что подобные ограничения
коснутся и граждан Грузии.

В Абхазии будут ловить
тбилисское радио

На территории Абхазской автоно-
мии в ближайшее время будет восста-
новлено грузинское радиовещание, пе-
редает Интер-Пресс. Об этом заявил
председатель парламентской Комис-
сии по восстановлению территориаль-
ной целостности Грузии Василий Маг-
лаперидзе. По его словам, в Зугдиди
будет построен ретрансляционный ра-
диоцентр, который будет обеспечивать
распространение вещания на Абха-
зию. «По этому вопросу мы уже имеем
коммерческое предложение. В частно-
сти, если оснащение современного ра-
диоцентра обходится от 15 до 60 тысяч
долларов, то Грузии осуществление
этой идеи обойдется всего в десять ты-
сяч», - сказал Маглаперидзе.

Сепаратисты
ужесточают

меры безопасности
Сепаратисткое правительство Абха-

зии с 30 сентября вводит ограничения
на движение транспорта по мосту через
реку Ингури в направлении Гальского
района Грузии и усиливает контроль на
этом участке, передает Медиа-Ньюс. По
мнению официального Тбилиси, этот
факт связан с празднованием так назы-
ваемого дня независимости Абхазии и
проведением третьего октября «прези-
дентских выборов». Не исключено, что
в Гальский район будут введены допол-
нительные подразделения абхазской
«милиции». Напомним, «День независи-
мости» сепаратисты отмечают 30 сен-
тября. В этот день 1993 года абхазские
и чеченские боевики заняли позиции на
реке Ингури. В Сухуми планируется про-
ведение праздничных мероприятий, на
которых будут присутствовать предста-
вители самопровозглашенной респуб-
лики Южная Осетия, Приднестровья,
Краснодарского края России и делега-
ция Госдумы РФ.

Учения миротворцев
В среду в зоне конфликта в Абхазии

начались командно-штабные учения
Коллективных миротворческих сил, со-
общает Медиа-Ньюс. Отдельные под-
разделения миротворцев будут прора-
батывать план действий во время тер-
рористических актов и диверсий. Уче-
ния, которыми руководит начальник
штаба миротворческих сил Юрий На-
умов, продлятся два дня. Грузинская сто-
рона была заранее проинформирована
о проведении учений.

Парламентарии
будут учить английский

По уровню знания языка парламента-
рии разделены на пять групп, сообщает
Интер-Пресс. Обучать их будет Энтони
Смит, назначенный руководителем со-
ответствующей программы на основе
конкурса. Программу осуществляют по-
сольство Великобритании и Британс-
кий совет. В начальной группе - 30 депу-
татов, в остальных их количество колеб-
лется от 15 до 20.

Европа узнает
погоду в Грузии

С 28 сентября 2004 года в прогнозе
погоды телекомпании EuroNews зрите-
ли смогут узнать метеосводки о Тбили-
си, сообщает Интер-Пресс. По инфор-
мации МИД Грузии, такое решение
было принято телекомпанией EuroNews
на основе аргументированной просьбы
грузинской стороны. Переговоры ве-
лись между президентом EuroNews Фи-
липпом Кайлом и заместителем мини-
стра иностранных дел Грузии Георгием
Гомиашвили.

В воскресенье в
Абхазской автоно-
мии пройдут «пре-
зидентские выбо-
ры». В Тбилиси, да
и не только здесь,
полагают, что они
будут далеки от
принципов про-
зрачности и демок-
ратии. Не будет
большим открове-

нием и победа на этих не признаваемых
международным сообществом «выборах»
ставленника смертельно больного Владис-
лава Ардзинба – Рауля Хаджимба.

Впрочем, есть в Абхазии силы, серьезно
противостоящие его назначению «президен-
том». Результатом этого стал слив компрома-
та на Хаджимба, опубликованный 21 сентяб-
ря на интернет-сайте Abhazeti.Ru. Опублико-
ванные материалы относятся к июлю 1989

года, когда воинственно настроенные абхазы
устроили погромы грузинского населения Су-
хуми.

Материалы наглядно иллюстрируют, какую
конкретно работу провело КГБ и, в частности,
его ткварчельский отдел, по установлению
причин, организаторов и исполнителей тех
трагических событий. В это время Рауль Хад-
жимба работал в этом самом отделе. В зва-
нии старшего лейтенанта. Судя по опублико-
ванным материалам, абхазы серьезно гото-
вились к погрому первой средней сухумской
школы, в которой временно располагалось
грузинское отделение Сухумского универси-
тета. Так, в них содержится информация о том,
как в Ткварчели заготавливалось оружие, ко-
торое впоследствии было применено против
грузинского населения, как были совершены
нападения на склады, где хранились взрыв-
чатые вещества. Обо всем этом в опублико-
ванных документах рассказывают Раулю Хад-

Виртуальные выборы

Глядишь, и Хаджимба пригодится...
жимба его источники. А он ста-
рательно выпытывает информа-
цию об абхазах – президентом
которых он сейчас хочет стать. По
крайней мере в его докладных
записках – только информация о
лицах абхазской национально-
сти. Источники называют фами-
лии и тех, кто непосредственно
занимался обеспечением и раз-
дачей вооружения. В общем,
цель этих публикаций понятна:
доказать, что Хаджимба доносил
на своих соотечественников. Сту-
чал, так сказать...

«Служба безопасности» сепа-
ратистов не преминула заявить,
что опубликованные в Интернете
документы – фальшивка. Под-
пись Хаджимба на них - тоже. И
все это, якобы, работа грузинских
спецслужб. Правда, начальник

КГБ сепаратистов
Михаил Тарба заявил
об этом почему-то с
недельным опозданием.

А корреспондент «СГ» попросил
прокомментировать ситуацию на-
чальника Главного управления Аб-
хазской автономной республики
Министерства госбезопасности
Грузии генерал-майора Левана
КИКНАДЗЕ.

- Я также не исключаю, что до-
кументы подделаны, - говорит он.
- Но это ведь только усугубляет
проблему. Получается, кем-то они
сочинены специально перед выбо-
рами, чтобы очернить Хаджимба.
Кому это может быть выгодно?
Нам? Зачем? Чтобы помочь дру-
гому кандидату? Скажем, Сергею
Багапшу - как основному конкурен-
ту Хаджимба?

Но вспомним события 1989 года,
когда грузинское население Зугдид-
ского района не пропустили на мост
через реку Галидзга. Тогда зугдидцы
направлялись в Сухуми на помощь
грузинам. На реке произошло воо-
руженное противостояние. И абха-
зами руководил Сергей Багапш...
Кстати, за это он поплатился долж-
ностью первого секретаря Очамчир-
ского райкома партии.

Так что заявляю, что если и
были подделаны эти документы,
то только в Абхазии. Ведь, ска-
жем, Михаил Тарба никогда не
признает своей причастности ко
всему этому? Если он действи-
тельно желает разоб-
раться в том, кто зачин-
щик этой пиар-кампа-
нии, то пусть проведет
расследование. В этих
документах указаны

лица, живущие в автономии и сегод-
ня. Кроме того, факт публикации
этих документов сугубо конфиден-
циального содержания наводит на
мысли о том, что в главном, так ска-
зать, оплоте сепаратистского руко-
водства - Службе безопасности -
произошел раскол. Такого характе-
ра документы хранятся либо в Служ-
бе безопасности, либо в ткварчель-
ском городском отделении КГБ, од-
нако конфиденциальная информа-
ция о них прошла...

Понимаете, одна часть работаю-
щих сегодня в этой системе лиц -
бывшие коллеги Хаджимба. Многие
из них не могут примириться с его
карьерными успехами. Более того,
если он станет президентом, мно-
гим из них придется распрощаться
с работой...

Грузинский неправи-
тельственный сектор
отныне имеет свой Ко-
декс этики. На днях в
гостинице Шератон-
Метехи-Палас собра-
лись до семидесяти
представителей гру-
зинских обществен-
ных организаций, ко-
торые заверили кодекс
своими подписями.
Это Ассоциация моло-
дых юристов, Инсти-
тут свободы, Фонд
Фридриха Эберта, мо-
лодежная организация
«Кмара», ассоциация
«Медиа-сахли», Кав-
казский институт...

Говорят, что шли к
этому дню пятнадцать
лет. Хотя работа над Кодексом началась толь-
ко в 2003 году. Инициировали ее восемь об-
щественных организаций. Так, в разработке
Кодекса принимали участие в прошлом актив-
ные представители неправительственного
сектора, ныне пребывающие на государствен-
ной службе - Александр Ломая, Гиги Угулава –
или в парламенте страны...

При подписании Кодекса особо подчерки-
валось, что он не является собственностью
отдельных НПО. Это документ, который дол-
жен стать планом действий для всего непра-
вительственного сектора. Кстати, Кодекс
этики, кроме Грузии, сегодня имеют непра-
вительственные секторы только двух госу-
дарств на постсоветском пространстве. Это
Эстония и Армения.

Кодекс предусматривает защиту трех по-
ложений - высокую ответственность НПО пе-
ред обществом, механизмы управления орга-
низацией и прозрачность ее финансовой де-
ятельности. Кодекс состоит пока из четырех

Сотрудничество

Серебряные принципы НПО

глав. Однако нынешняя его версия - не окон-
чательный вариант. Работа над усовершен-
ствованием будет продолжена. А пока в ней
принимали участие все функционирующие в
стране общественные организации.

Вместе с Кодексом этики были представ-
лены на встрече и так называемые пять «се-
ребряных принципов» общественных органи-
заций, логическое его продолжение. Почему
серебряных? Собравшимся пояснили, что
когда общественные организации станут по-
истине профессиональными, а механизмы
работы достигнут совершенства, то только
тогда серебряные принципы «переплавятся»
в золотые. А пока каждая организация, заве-
рившая своей подписью Кодекс этики и пять
серебряных принципов, естественно, обязу-
ется их выполнять. Более того, вскоре будет
создан специальный совет, который просле-
дит, насколько точно соблюдаются обществен-
ными организациями и Кодекс, и принципы.

В мае будущего года будут названы самые

прилежные в этом плане организации, кото-
рые удостоятся специальных наград.

Согласно «серебряным принципам», обще-
ственные организации обязаны раз в год пуб-
ликовать свой годовой отчет, регулярно про-
водить аудиторские проверки. Кроме того,
каждая организация должна управляться кол-
легиальным органом - независимым в приня-
тии решений. Цель работы организации, а
также ее распорядок, точные механизмы дея-
тельности должны быть четко обозначены.
Информация о назначении организации, ее
деятельности, работ-
никах и финансах дол-
жна быть открытой.
Вся необходимая ин-
формация должна
распространяться
при помощи Интерне-
та, печати...

В беседе с коррес-
пондентом «СГ» руко-
водитель Центра граж-
данского развития
«Альтернатива» Ири-
на  Цинцадзе расска-
зала, что разработчи-
ки положений для не-
правительственного
сектора постарались
аккумулировать в ны-
нешних документах
накопленный опыт за
годы работы.

- Охватывающий
все сферы работы
НПО, - говорит она, - Кодекс и принципы - это
наше послание населению. Мы говорим: вот
мы такие, делаем то-то и то-то. Вот вам, ува-
жаемые, несколько критериев, по которым вы
можете нас оценить. Ведь главная проблема,
кстати, за решение которой высказывалось
большинство - насколько мы должны быть от-
крыты для общества. Знаете, почему все это

началось? В какой-то момент мы обнаружи-
ли, что не пользуемся поддержкой населения.
Оно не понимает - что, почему и зачем мы де-
лаем. Единственное представление о нас ог-
раничивалось тем, что мы, мол, пожиратели
грантов... Принимаемый сегодня Кодекс эти-
ки внесет в эти и во многие другие проблемы
серьезные изменения.

Расскажу вам о моей организации. Мы со-
здали целый неправительственный сектор в
Цхинвальском регионе. Кто здесь, в Тбилиси,
знает об этом? Когда семь лет назад мы по-

ехали туда, на месте функционировала толь-
ко одна неправительственная организация.
Клуб любителей футбола. Сегодня в Цхин-
вальском регионе, к неудовольствию тамош-
них властей, работает до ста НПО, которые со-
трудничают с рядом грузинских обществен-
ных организаций.

Софико ИОСЕЛИАНИ

Информация о том, что эта груп-
па тайных оппозиционеров работа-
ет над компроматам Хаджимба,
была и у нас. Но мы не предполага-
ли, что они способны пойти на та-
кую открытую авантюру. Кстати,
для Рауля Хаджимба не представ-
ляет труда установить, кто именно
стоит за этой акцией.

Думаю, опубликованные доку-
менты еще раз свидетельствуют о
том, какая бескомпромиссная пред-
выборная борьба идет сегодня в Аб-
хазии. Более того, я не исключаю,
что предвыборная кампания может
перерасти в вооруженное противо-
стояние. И признаки этого уже
есть... Например, муссируется ин-
формация о целенаправленных пра-
вонарушениях Центризбиркома,
который находится под давлением
сепаратистского руководства.

Сам Леван Кикнадзе ничего уди-
вительного в этих документах не
видит. Если, конечно, они не под-
деланы. Рауль Хаджимба, с кото-
рым они, кстати, вместе работали
на протяжении ряда лет, всегда че-
стно исполнял свои обязанности,
считает генерал-майор.

Впрочем, и другие бывшие грузин-
ские коллеги характеризуют Хад-
жимба как человека объективного.
Главное, говорит Кикнадзе, он делал
в те годы все возможное, чтобы сре-
ди двух братских народов не про-

изошло раскола. Он не делил людей на грузин и
абхазов. И никогда не высказывал сепаратист-
ских наклонностей.

- Убежден, что если бы не многолетнее отчуж-
дение между сторонами и столько пролитой кро-
ви, то сегодня Хаджимба был бы совсем на дру-
гих позициях, - говорит Леван Кикнадзе. - Что бы
он ни говорил - впрочем, как и большинство дру-
гих абхазских политиков. На самом деле он ду-
мает по-другому. Помню, как мы должны были
принять на работу одного человека. Сейчас я не
хочу называть его фамилию - скажу только, что
сегодня он занимает высокую должность в сепа-
ратистском правительстве. Кстати, и родом он
из Ткварчели. Тогда я занимал должность одного
из руководителей отдела безопасности КГБ, ку-
рировал как раз кадровые вопросы. Так вот, про-
верить документы кандидата, абхаза по нацио-
нальности, поручили Хаджимба. После знаком-
ства с документами он сделал отрицательный вы-
вод, настроив против себя нескольких высокопо-
ставленных абхазских чиновников. В итоге того
абхаза все же приняли на работу.

Знаете, если Хаджимба решил быть предво-

дителем абхазского народа, то он просто обя-
зан видеть тот единственный путь, который спа-
сет его народ от физической и духовной гибе-
ли. Непризнанная ни одним государством в
мире Абхазия вот уже более десяти лет живет в
режиме псевдонезависимости. Однако как го-
сударство автономия не состоялась. Более того,
впереди у нее никаких перспектив. Верю, что
это лучше других осознает Хаджимба. Однако
находится в плену у большой политики по отде-
лению Абхазии. Он не только кандидат Кремля,
он по-прежнему остается сотрудником КГБ...

Кстати, в одном из последних интервью го-
сударственный министр по вопросам урегу-
лирования конфликтов Георгий Хаиндрава
сказал, что приход к власти Хаджимба, мо-
жет быть, и к лучшему. «Он - ставленник Мос-
квы, которая играет ключевую роль в реше-
нии этой проблемы». Хаиндрава выразил на-
дежду, что рано или поздно прагматизм в гру-
зино-российских отношениях возобладает.
Трудности между сторонами временные.

- Того и гляди, назначение Хаджимба при-
годится, - сказал госминистр.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ
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В минувший
вторник
президент Грузии
Михаил
Саакашвили
посетил
Чиатурский
район и родное

село Цхруквети,
родные пенаты
для многих
известных
людей:
Михако
Церетели,
Георгия
Церетели,
Тинатин
Церетели,
братьев
Александра и
Николоза
Церетели,
Андриа Бицадзе,
Шалва
Бицадзе…
Работавшие в
разных
отраслях науки
эти люди
украсили бы
собой не только
маленькое село,
но и  города.
Прибыв в
Цхруквети,
президент Грузии
посетил
дом-музей
известного
ученого
Георгия
Церетели.
Михаил
Саакашвили
встретился с
жителями села,
побеседовал с
ними.
Президент
также принял
участие в
праздновании
столетнего
юбилея
школы
села Свери.



 

 

Анзор ХЕЛАШВИЛИ получил дип-
лом об окончании физического факуль-
тета Тбилисского государственного уни-
верситета в 1962 году. Тогда по всей
стране советской шел незатухающий
спор между "физиками" и "лириками".
Свой выбор на всю жизнь он сделал уже
пятью годами раньше, посмеиваясь поз-
же над беспредметностью обществен-
ного радикализма. Так как, с его точки
зрения, определяющим и главным мог-
ло быть лишь то, к чему зовет душа и в
чем видится смысл большого профес-
сионального становления.

Досье "СГ": После окончания вуза Ан-
зор Хелашвили был направлен в аспи-
рантуру Объединенного института ядер-
ных исследований в город Дубны. Ста-
новление молодого ученого проходило
под руководством видных представите-
лей науки - Логунова и Тавхелидзе, а ос-
новным его наставником был выдающий-
ся советский ученый, физик-теоретик
Николай Богомолов. С 1965 года - в Тби-
лисском государственном университе-
те, в лаборатории ядерных исследова-
ний. Занимал должности от младшего
научного сотрудника до заведующего
лабораторией. В 1983 году защитил док-
торскую диссертацию в Дубне, с 1986
года возглавляет кафедру  общей фи-
зики ТГУ, с 1993 года - заведующий ка-
федрой теоретической физики. Год спу-
стя назначен проректором университе-
та по научной работе. Автор множества
монографий и книг, учебника по теоре-
тической механике для второкурсников.
Воспитал троих детей. Старший сын Гоча
- профессор Чикагского университета,
младший готовится к защите докторс-
кой диссертации в области биофизики
в этом же университете. Дочь - архитек-
тор. Имеет двоих внуков.

- Практика организации науки сейчас
не выдерживает критики. В чем причи-
на этого? Что, с вашей точки зрения, ме-
шает развернуть крылья науке?

- По сути случилось так, что с первых
же дней нашего государственного суве-
ренитета и независимости отношение к
науке стало приобретать однозначно не-
гативную окраску, а работающие в ней
люди потеряли не только социальные
права, но и стали рассматриваться как на-
хлебники общества. В то время как дос-
тижения грузинской науки всегда имели
большое практическое значение. Они
занимали достойное место в советской
науке, за рубежом. После развала совет-
ской системы самым ценным из того, что
осталось, по моему мнению, является
наука. Которой, к сожалению, не сумели
пока толково распорядиться ни наши вла-
сти, ни само новое общество.

Отношение к науке, увы, не измени-
лось и после начала регулирования бюд-
жетных отношений. Мизерное финанси-
рование науки, по сути, заморозило все.
В университете дело в этом плане об-

Девятый блок
подключается к системе

Девятый энергоблок ТбилГРЭС бу-
дет пущен в эксплуатацию первого
октября, а необходимый для его не-
прерывной работы природный газ бу-
дет закуплен на средства Оптового
рынка электроэнергии и компании ТЭ-
ЛАСИ. На встрече руководителей Оп-
тового рынка, ТЭЛАСИ и Министер-
ства топлива и энергетики Грузии было
решено, что две трети стоимости газа
- четыре миллиона долларов - опла-
тит Оптовый рынок. Как сообщили
Медиа-Ньюс в компании ТЭЛАСИ, пос-
ле реабилитационных работ на девя-
том энергоблоке, которые обошлись
компании в четыре миллиона лари,
его мощность возросла с 730 милли-
онов квт.ч. до 960 млн квт.ч. Он в сред-
нем будет поставлять в электросис-
тему страны 220 МгВ электроэнергии.
24-25 сентября ТЭЛАСИ провела тес-
тирование энергоблока, которое дало
положительные результаты.

Население Цаленджиха
требует улучшения
энергоснабжения

Население районного центра Ца-
ленджиха провело акцию протеста
перед зданием районной управы с
требованием улучшения обеспече-
ния электроэнергией и собирается
продолжить митинг у арочной плоти-
ны ИнгуриГЭС. Участники акции заяв-
ляют, что электроэнергию район по-
лучает на несколько часов в день, и
то поздней ночью, из-за чего они не
успевают сделать элементарные до-
машние дела. Кроме того, отсутствие
энергообеспечения препятствует
нормальной работе чайных фабрик.
В "Государственной электросистеме
Грузии" жесткий график в этом райо-
не объясняют низким показателем оп-
латы стоимости израсходованной
электроэнергии, который не превы-
шает 11 процентов. В районной упра-
ве заявляют, что у владельцев ароч-
ной плотины ИнгуриГЭС имеется за-
долженность перед районным бюд-
жетом в 15 миллионов лари за невып-
лаченный налог на имущество, но в
"Электросистеме" этот долг в расчет
почему-то не принимают, сообщает
Медиа-Ньюс.

British airways
возвращается

В первых числах ноября в Грузию
прибудет представитель дочерней
фирмы британской авиакомпании
British airways - British Mediterranean
airways, ассистент директора Марк
Родмел. Британская сторона вырази-
ла благодарность Администрации
гражданской авиации Грузии за поло-
жительное решение вопроса возоб-
новления авиарейсов по маршруту
Лондон-Тбилиси-Лондон, сообщает
Медиа-Ньюс. Рейсы возобновятся с 31
октября и будут выполняться два раза
в неделю. Стоимость билета эконом-
класса в обоих направлениях опреде-
лена в 550 долларов США.

"Интурист" продан
Вчера с аукциона за 3.020 тысяч дол-

ларов была продана батумская гости-
ница "Интурист". Ее приобрел работа-
ющий в Москве грузинский бизнес-
мен Леван Турманидзе, сообщает Ин-
тер-Пресс. Турманидзе является вла-
дельцем одной из авиакомпаний. Аук-
цион прошел за закрытыми дверями.
Заявку на приобретение "Интуриста"
внесли только два бизнесмена - Джум-
бер Хатиашвили и Леван Турманидзе.
Хатиашвили покинул зал без коммен-
тариев. Новый владелец "Интуриста"
планирует открыть пятизвездочную
гостиницу.

"Объединенный
грузинский банк"

расширяет свою сеть
В среду в Батуми открылся новый

филиал банка. "Мы всегда знали об ог-
ромном экономическом потенциале
Аджарии, хотя до сегодняшнего дня
здесь было невозможно вести квали-
фицированную банковскую деятель-
ность. Сейчас возникли новые перс-
пективы развития банковского бизне-
са и, исходя из этого, мы решили от-
крыть филиал в Батуми", - заявил пред-
седатель Совета наблюдателей бан-
ка Заза Сиоридзе. По его словам, в
батумском филиале будет задей-
ствована программа финансирования
малого бизнеса. Помимо этого потре-
бителям будет предложен полный
пакет услуг.

Народный защитник
выступил против НПО
Народный защитник Грузии Созар Су-

белиани не разрешил представителям
ряда неправительственных организа-
ций провести в его офисе запланиро-
ванную на среду пресс-конференцию.
Организации "Общество и право" и
"Союз общин" собирались высказать
свою точку зрения в связи с возмож-
ной приватизацией "Тбилгази". Как зая-
вил агентству Медиа-Ньюс Субелиа-
ни, приватизация "Тбилгази", о которой
собирались говорить организаторы
пресс-конференции, не касалась сфе-
ры защиты прав человека, а Народный
защитник свой офис всем подряд пре-
доставлять не собирается.

"Новые правые" -
за выборы мэра

Члены Аджарской организации
движения "Новые правые" требуют от
руководства автономии решения
ряда неотложных, по их мнению, воп-
росов, сообщает Медиа-Ньюс. Как за-
явили "Новые" на состоявшейся в сре-
ду пресс-коференции, деятельность
фонда развития Аджарии "окружена
сплошным туманом" и обществен-
ность не знает, какие суммы зачисля-
ются в этот фонд и как они в дальней-
шем расходуются. "Новые правые"
требуют также, чтобы должность мэра
Батуми была выборной и чтобы руко-
водство автономии срочно решило
этот вопрос.

Налоговый кодекс

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ
Проект изменений в Налоговый ко-

декс предусматривает, в частности,
освобождение ряда категорий индиви-
дуальных предпринимателей, кото-
рые в настоящее время платят фикси-
рованный налог, от уплаты всех нало-
гов до первого января 2009 года.

Согласно пункту 67 статьи 273 за-
конопроекта, плательщики фиксиро-
ванного налога, регистрированные в
соответствии с главой 12 Налогового
кодекса (физические лица, которые
не используют труд наемных лиц и
самостоятельно осуществляют эконо-
мическую деятельность отдельных
категорий  в соответствии с "Класси-
фикатором экономической  деятель-

ности Европейского содружества"
(КЭД) и которая определяется стать-
ей 207 (3) Налогового кодекса), осво-
бождаются от следующих налогов:
фиксированного, подоходного, по со-
циальному страхованию, за пользова-
ние автодорогами, а также от налогов
на имущество и землю, используемых
для экономической деятельности.

Для вышеуказанных физических
лиц, а также юридических и физичес-
ких лиц, оговоренных пунктом 46 ста-
тьи 273 (лица, занятые в сельскохозяй-
ственном производстве, объем пер-
вичных поставок которыми сельхоз-
продукции до ее промышленной пере-
работки, осуществленных в течение

календарного года, не превышает сто
тысяч лари и которые облагаются
только земельным налогом),  вводят-
ся упрощенные правила учета доходов
и расходов. Вместе с тем эти лица
должны ежеквартально представлять
в налоговые органы декларацию по
специально установленной Министер-
ством финансов форме.

По мнению Зураба Ногаидели, но-
вый Налоговый кодекс - самый либе-
ральный в регионе. Тем не менее он го-
тов к сотрудничеству со всеми группа-
ми, которые имеют замечания и пред-
ложения по его совершенствованию.

В то же время министр категори-
чески против каких-либо изменений

в той части кодекса, которая касается
вопросов администрирования. Он
даже использует словосочетание "лоб-
бисты неплательщиков" для характе-
ристики той категории оппонентов но-
вого Налогового кодекса, критика ко-
торых направлена против усиления
практики администрирования.

Однако критический запал касается и
других разделов кодекса. В частности, ряд
экспертов считает, что на фоне сниже-
ния налоговых ставок для предпринима-
телей новым бременем станут увеличи-
вающиеся размеры акцизов. Это может
нивелировать налоговые послабления.

Тем временем известно, что Меж-
дународный валютный фонд выступа-

ет против снижения налоговых ставок.
Это может привести, по его мнению, к
общему уменьшению налоговой со-
ставляющей бюджета.

Видимо, эта тема будет предметом
обсуждения в ходе встреч в штаб-квар-
тире МВФ в Вашингтоне, куда вчера
направился с визитом Зураб Ногаи-
дели. Впрочем, он заявляет, что прак-
тически впервые за последние годы
переговоры на "территории МВФ" гру-
зинская делегация будет вести, имея
"в запасе" наиболее высокий показа-
тель аккумулирования бюджетных
средств и профинансированную их
социальную составляющую.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Ракурс

Кому и какие полагаются льготы
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель "СГ"

Великий китайский мудрец Лао
Цзы утверждал, что труднее всего
жить в эпоху перемен. В справедли-
вости его слов убеждаешься и сегод-
ня, спустя более чем две с полови-
ной тысячи лет. В самом деле, поми-
мо разного рода кризисов и катак-
лизмов, присущих всем временам и
эпохам, большая часть населения
нашей страны испытывает экономи-
ческие, материальные, бытовые и
просто физические трудности. Они
понятны и объяснимы, но, как гово-
рится, от этого не легче.

Государство стремится снизить их
накал, облегчая жизнь целого ряда ка-
тегорий своих граждан разного рода
льготами, порой весьма существенны-
ми. Это и тарифы на электроэнергию,
газ, воду и повышенные пенсии, и ма-
териальная помощь одиноким и мно-
годетным, и единовременные пособия,
и бесплатный проезд на обществен-
ном транспорте. Беда, однако, в том,
что они, как бы это выразить помягче,
не очень доступны публичному обсуж-
дению и подчас ими достаточно ловко
манипулируют нечистые на руку люди.

Во всяком случае, чиновники отнюдь
не очень стремятся сделать их гласны-
ми и общедоступными. Помимо всего,
сказывается, очевидно, унаследован-
ная с приснопамятных советских вре-
мен привычка все "держать в секрете".
Тогда ведь тоже имелись различные
привилегии и для высокопоставленных
партийных чинов, и для работников
правоохранительных ведомств. Закры-
тые распределители, "пакеты" плюс к
жалованию, цековские и иные магази-
ны и так далее. Сегодня ничего этого нет,
но инерция мышления осталась.

Иначе как объяснить, что мало кто
знает, кому и какие положены льготы.
Участникам войны - одни, "чернобыль-
цам" - другие, беженцам - третьи... А
ведь еще есть масса других катего-
рий: инвалиды I группы и инвалиды по
зрению, жертвы политических реп-
рессий и одинокие. Наконец, пенсио-
неры разных ступеней. Перепад в раз-
мерах пенсий большой - от 21 лари
для обычных пенсионеров и 200 - для
бывших сотрудников КГБ, неизвестно
почему зачисленных в разряд льгот-
ников. Наконец, есть разного рода

льготы для проезда на транспор-
те: от магнитных карточек для
метро и до полностью бесплат-
ного проезда на автобусах и трол-
лейбусах. Конечно, сами обла-
датели льготных удостоверений
о своих привилегиях прекрасно
осведомлены, но почему бы их не
упорядочить и сделать предме-
том всеобщего обсуждения.
Есть также бесплатные "скорые
помощи", но кто и как может ими
пользоваться? Когда-то одино-
ким инвалидам по домам разво-
зили каждый квартал, а то и чаще
посылки Красного Креста, но кто
сегодня об этом помнит? А ведь
страна стала и богаче, и крепче.

Интересно обратить в связи с
этим внимание на то, как обсто-
ят дела с этими самыми льгота-
ми у наших заграничных друзей.

В Германии при более чем 50-
процентной потере трудоспособ-
ности инвалид получает удосто-
верение, где буквами обозначе-
ны его права. При инвалидности
свыше 80 процентов разрешен
бесплатный проезд на всех ви-
дах общественного транспорта,
а если к этому добавлена буква
"В", бесплатно может ездить и

лицо, сопровождающее инвалида.
Люди, которые вообще не могут пере-
двигаться, имеют право бесплатного
проезда в поезде вагонами первого
класса. "RF" означает освобождение
от уплаты сборов за пользование те-
левизором и радио.

Чтобы получить социальную квар-
тиру, любой гражданин должен дока-
зать, что уровень его личного дохода
не превышает установленной суммы.
Для стопроцентных инвалидов эта гра-
ница снижена на 20 процентов. "Инва-
лидные" тарифы абонентской платы

за телефон в два раза меньше нор-
мального тарифа...

Экономисты Свободного универси-
тета Берлина попытались определить
денежное выражение льгот для инва-
лидов. Им это не удалось: законы и
правила составлены так, что они от-
ражают общие права, которые при их
реализации учитывают потребности

и проблемы конкретного человека.
Разумеется, материальные и фи-

нансовые возможности наших стран
несравнимы, но кое-что полезное по-
черпнуть можно и нужно.

Соединенные Штаты вообще "купа-
ются в деньгах" и, не скупясь, помо-
гают очень многим странам, нам в
том числе. Помимо разного рода по-
собий по безработице, в  Америке
право инвалидов на нормальную
жизнь гарантировано специальными
федеральными законами. Повсюду

имеются места для парковки машин
инвалидов, брайлевские надписи на
банкоматах, заезды на тротуар для
инвалидных колясок, механизмы их
загрузки в автобусы и поезда... Осо-
бые требования по обеспечению фи-
зических прав инвалидов предъявля-
ются к школам, избирательным уча-
сткам, авиакомпаниям.

Материальные льготы заключают-
ся в соцстраховских пособиях двух
видов. Одно назначается нетрудоспо-
собным людям без учета материаль-
ного положения (имеет значение лишь
то, сколько денег человек внес в фонд
соцстраха за годы своей работы). Дру-
гое платят малоимущим, у которых нет
средств для оплаты жилья, питания и
одежды. Право на получение одного
или обоих пособий определяется в
ходе специальной проверки.

Медицинское обслуживание инва-
лидов, включая лекарства, оплачива-
ет государственная страховая систе-
ма "Медикэр", которая входит в систе-
му министерства здравоохранения и
социального обеспечения (главный
контингент "Медикэра" не инвалиды,
а пенсионеры). При этом "Медикэр" не
платит денежных пособий застрахо-
ванным лицам, а оплачивает их меди-
цинские расходы, ведя расчеты с кли-
никами и аптеками напрямую.

Для малоимущих есть особая жи-
лищная программа: нуждающимся
предоставляются на льготных услови-
ях как обычные, так и специально обо-
рудованные для инвалидов квартиры.
Государство компенсирует домовла-
дельцам разницу между льготной и
рыночной ценой.

Что ж, у нас есть прекрасные ори-
ентиры на будущее, которое станет
возможным не в последнюю очередь
после того, как исчезнут разного рода
"запретные темы".

Тема

Примеры со знаком минус
стояло даже хуже, чем в других органи-
зациях. Финансировалась лишь мизер-
ная заработная плата. Не могло быть и
речи о приобретении специальной ап-
паратуры, проведении экспериментов...

От развала и разрухи спасли зарубеж-
ные доноры и та выигрышная политика
открытых дверей, которая стала для уни-
верситетской жизни определяющей.
Зарубежные научные структуры, в отли-
чие от местных функционеров, прояви-
ли живейший интерес к нашим делам. К

совместной проработке был принят це-
лый ряд научных тем. В основном это те
области, которые требуют проведения
экспериментов - физика, химия, биоло-
гия. Некоторые наши ученые совместно
с зарубежными коллегами сумели вы-
полнить столь ценные работы, что парт-
неры подарили университету необходи-
мое оборудование. И в столь большом
количестве, так щедро, что на физичес-
ком факультете нам удалось организо-
вать производственный комплекс "Элек-
троника", который получил от партнеров
аппаратуру на сумму в 14 миллионов
немецких марок. Работа в этом звене
ведется на достаточно высоком научно-
практическом уровне, поступают и за-
казы из Германии и других стран. А самое
главное заключается в том, что универ-
ситетское объединение стало в опреде-
ленной степени и учебной базой для
подготовки будущих специалистов. Эти
связи способствовали и зарубежному
трудоустройству нашей талантливой
научной молодежи.

Но не всем так везло. В 90-е годы в
моей лаборатории работали 11 молодых
сотрудников. Все они, как говорится, были
наделены Божьей искрой и могли прине-

сти большую пользу отечественной науке.
Однако из-за тяжелого материального
положения большинство из них бросило
науку, а шестеро кандидатов наук нашли
свое место в пунктах по... обмену валюты.
Это, с моей точки зрения, достаточно яр-
кая иллюстрация того, какое место сегод-
ня в нашем  обществе занимает наука и, в
частности, образование.

- Изменилось ли что-либо по отноше-
нию к науке после "революции роз"?

- Думаю, существенным образом -

ничего. Отток из страны талантливой
научной молодежи продолжается. Бюд-
жетное финансирование по-прежнему
распространяется лишь на заработную
плату, которая по-прежнему не отвеча-
ет требованиям реальной жизни и не
позволяет научной интеллигенции сво-
дить концы с концами. Даже столь круп-
ная фигура в науке как заведующий ка-
федрой получает в месяц не более 90
лари. А ведь для того, чтобы молодой
ученый стал заведующим кафедрой,
требуются, как минимум, лет восемь-
десять. Как ему выживать до той поры?
Это, к сожалению, вопрос без ответа. И
на него, откровенно говоря, даже никто
и не пытается толком ответить...

- Тем более, что официальный про-
житочный минимум составляет 130
лари... На ваш взгляд, поможет ли пред-
принимаемая реорганизация академи-
ческой системы и ее перевод под кры-
шу министерского образования активи-
зировать науку?

- Могу ответить совершенно одно-
значно: эти планы не просто ошибка.
Это действия, лишенные разумного ос-
нования. По сути, данный подход озна-
чает вычеркивание из нашей науки та-

ких имен, как Мусхелишвили, Бери-
ташвили и других. В мире достаточно
много гораздо более развитых и бога-
тых стран, которые, между тем, не име-
ют столь известных представителей
науки, как Грузия. Поэтому наша наука
требует к себе более бережного отно-
шения и уважения. Кавалерийские на-
скоки на науку, подобные предприни-
маемым, ничего доброго ей не прине-
сут. В данном случае министерство,
претендующее не только на образова-
ние, но и на науку, с моей точки зре-
ния, берет на себя непосильный груз.
Можно ли совмещать в одной структу-
ре проблемы дошкольного образова-
ния и академической науки? Эти доста-
точно сложные вопросы и разноплано-
вые темы не поддаются нивелировке
в одной системе.

Более логичным мог стать шаг по со-
зданию Министерства высшего образо-
вания и науки, поскольку в этом случае
больше элементов состыковки. Так что
вывод однозначен: реформа академи-
ческой науки и заключение ее в мини-
стерские рамки, представляется, с моей
точки зрения, совершенно бесперспек-
тивным шагом.

- Как вы относитесь к проекту нового
закона о системе образования и универ-
ситетской реформе?

- Наверное, за прошедшее время сле-
довало усвоить преподнесенные жиз-
нью исторические уроки. Главный из них
- гораздо легче рушить, чем созидать.
Мне бы хотелось предостеречь новых
реформаторов не рубить с плеча и преж-
де, чем заниматься радикальными пере-
менами в системе высшей школы, поду-
мать о предварительном подтягивании
удручающего социального фона обще-
ства. Так как совершенно в различных
измерениях предстают эти вопросы при
невыполняемых социальных гарантиях и
разрушенной нищетой среде.

- Речь, насколько мы понимаем, о "на-
ступлении на старость"? Без соответ-
ствующих материальных гарантий. Пер-
вый удар в этой связи был нанесен не-
продуманным шагом по повышению
пенсионного возраста?

- Дело, по большому счету, не только
в этом. Дело в том, что первый вуз стра-
ны может совершенно неожиданным
образом лишиться завоеванных демок-
ратических свобод. Это - с одной сторо-
ны. С другой - не исключаются абсурд-
ные атаки в пользу врагов на собствен-
ные традиции, историю науки и так да-
лее. Конечно же, реформирование не-
обходимо. Но более взвешенное и ра-
зумное. Предлагаемый проект системы
образования, если он останется в пер-
воначальном виде, предоставляет при-
оритет все тому же разрушительству. А
восстановительные работы после этого
потребуют десятилетий. Вместе с тем
настораживает и пункт о введении воз-

растного ценза для административных
и академических должностей. Говорят,
эта система принята во многих странах
мира. Однако, в первую очередь, следу-
ет ориентироваться на собственные осо-
бенности и обстановку, материальную
обеспеченность пенсионеров. К тому же
не следует забывать, что университет -
это не только очаг просвещения почти с
вековой историей, но и естественная
связь научных традиций, обычаев, сфор-
мированных поколениями грузинских
ученых, среди которых немало мировых
величин. Как быть с этим, как быть с теми
действующими педагогами и учеными,
которым за шестьдесят, семьдесят и
более лет? На эти вопросы программа
ответа не дает. А ведь в университете
таких людей около тысячи...

- Что вы можете сказать о сегодняш-
них научных контактах университета?

- По сравнению с прошедшими года-
ми они существенным образом претер-
пели изменения. Прежде вся система
межвузовских отношений строилась на
договорной, плановой основе. Сегодня
определяющими стали практицизм, обо-
юдная заинтересованность в разрабаты-
ваемых темах, профилях... В основном у
нас научная работа ведется в русле гран-
тов, других систем льготного финанси-
рования. В университете таких направ-
лений в настоящее время достаточно
много, что свидетельствует, в первую
очередь, о высоком научном авторитете
вуза. Что касается финансирующих стран,
то это в основном Соединенные Штаты
Америки, государства Западной Европы.
Полагаю, что подобная система будет
работать достаточно долго - пока не по-
явятся местные или иные источники фи-
нансирования. Вполне понятно и оправ-
данно устремление сегодняшней науки
к принципам платных заданий или зака-
зов. Но у этой системы должна быть со-
ответствующая теория и подготовка.

Да и по большому счету нельзя "оби-
жать" одни научные темы в пользу других
- более рыночных. В этом случае регули-
рующее государственное начало, которое
сегодня ввиду различных объективных и
субъективных причин отсутствует, дол-
жно непременно присутствовать.

Наука развивается вместе с обще-
ством, но лишь в том случае, если  нали-
цо поступательное движение от худше-
го к лучшему. В этой части активное са-
мовыражение науки, как я полагаю, на-
ходится в прямой зависимости от под-
держки всеми ветвями власти и лично
президентом страны, в режиме наиболь-
шего благоприятствования. К сожале-
нию, реформирование академической
науки и системы вузовского образова-
ния, с точки зрения многих моих коллег,
моей лично, такими примерами пока что
не обернулось.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ
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ЧЕЛОВЕК, СПАСШИЙ НАСТЕННУЮ ЖИВОПИСЬ ГРУЗИИ
Художник-реставратор, монумента-

лист, которому принадлежит огромная
заслуга в деле изучения, фиксации и ре-
ставрации древней грузинской мону-
ментальной живописи и икон – одной
из важнейших областей грузинского
культурного наследия - Шалва Абра-
мишвили родился 13 августа 1903 года
в селении Тианети в семье крестьянина
Иосифа Абрамишвили. Азбуке его обу-
чила мать, Ольга Евстафьевна Закари-
адзе, после чего его отдали в Тианетс-
кую начальную школу. В 1911 году брат
матери Александр Закариадзе забрал
восьмилетнего Шалву в Ставрополь, где
его определили в начальное училище.

«Рисовать я начал еще до училища, –
вспоминал Шалва Абрамишвили. – Это
были копии рисунков – цветы, портре-
ты, танцовщицы. А в училище за выпол-
нение классных заданий всегда получал
высшие оценки. Летом 1917 года я при-
ехал в Тианети повидать родителей и из-
за развернувшихся событий не смог вер-
нуться в Ставрополь – дороги были пе-
рекрыты. Не удалось поехать учиться и
в Телави, а в Тианети действовал только
второй класс четырехклассной школы.
Эти годы я провел, помогая родителям
по хозяйству. Когда возобновилась уче-
ба, по просьбе учителя истории Сирад-
зе я нарисовал портрет Георгия Саакад-
зе с известного рисунка Сидамон-Эрис-
тави. По окончании четвертого класса и
небольшого конкурсного испытания мне
назначили стипендию при условии, что
я продолжу заниматься рисованием, а
после завершения среднего образова-
ния поеду учиться в Италию»...

Советизация Грузии в 1921 году и пос-
ледующие события помешали осуще-
ствлению намеченных планов. Окончив
Тианетскую школу, Абрамишвили про-
должил учебу в Тбилисской дворянской
гимназии, которую закончил в 1924 году
- уже как десятый техникум. В том же
году он поступил в Тбилисскую Акаде-
мию художеств. Под руководством про-
фессора И.Шарлеманя изучал рисова-
ние, а живописи его обучали вначале
Е.Татевосян, а затем академик Евгений
Лансере. В 1929 году он заканчивает Ака-
демию со специальностью художника-
живописца. Кстати, он был любимым уче-
ником Е.Лансере, который предрекал
ему огромное творческое будущее.

Еще в период учебы в Академии, по
заказу Тбилисского муниципального му-
зея, начинающий художник рисует два
полотна: «Строительство здания изда-
тельства «Заря Востока» и «Тбилисское
кладбище», которые хранятся в Музее
искусств. Для написания этюдов в авгу-
сте 1929 года он, по приглашению акаде-
мика Лансере, пешком путешествует
вместе с ним по Сванети. Несколько
работ этого периода хранятся в этногра-
фическом отделе Музея Грузии.

В том же году, по поручению акаде-
мика Георгия Чубинашвили и под руковод-
ством Л.Дурово, он освоил технику ис-
полнения копий древней настенной жи-
вописи и нарисовал копии орнаментов
XVI века и композиции «Жизнь Марты и
Марии» в Кинцвиси. В ноябре, для изуче-
ния и копирования древней монумен-
тальной живописи, под руководством

академика Чубинашвили и Дмитрия Ше-
варднадзе – известного художника и ди-
ректора Художественной галереи – орга-
низовывается экспедиция в пустынь Да-
вид-Гареджи. В ней участвуют художни-
ки Валериан Сидамон-Эристави, Кето
Магалашвили, В.Магалашвили, С.Маи-
сашвили, Ш.Абрамишвили, а также при-
глашенные из Ленинграда специалисты
по копированию, в том числе Татьяна
Шевякова. Абрамишвили выполняет ко-
пии фрески «Ангел в преисподней», чу-
дом сохранившейся в обрушившейся
пещере, и арочного орнамента трапез-
ной, завершение которых в цвете не уда-
лось из-за недостатка времени.

В мае 1930 года в Германии устраива-
ется выставка грузинского искусства.
Среди образцов экспозиции древней
монументальной живописи и чеканного
искусства представлены две работы
молодого художника: копии орнамента
из Кинцвиси и «Ангел в преисподней» из
Давид-Гареджи. (Каталог Georgische
Kunst, 1930, Berlin).

В марте того же года, по приглаше-
нию директора Национальной художе-
ственной галереи Димитрия Шевард-
надзе, Шалва Абрамишвили начинает
работать художником-реставратором в
галерее. Позднее, в 1935 году, ликвиди-
руется Метехская тюрьма и по инициа-
тиве Шеварднадзе все здания переда-
ются Национальной галерее, создается
Музей искусств «Метехи». При активном
участии Абрамишвили в Музее устраи-
вается выставка копий фресок, сделан-
ных в Давид-Гареджи и в других памят-
никах зодчества.

1930-40 годы были особенно плодо-
творными в творческой жизни художни-
ка. Он работает над изучением техники
и технологии живописи, уделяя особое
внимание древней грузинской мону-
ментальной живописи, осваивает искус-
ство мозаики и тайны энкаустики. На ос-
новании накопленной информации и

опыта Шалва Абрамишвили со-
здает собственный метод ук-
репления и реставрации фре-
сок и икон, а также метод сня-
тия со стен древней настенной
живописи.

В качестве художника-рес-
тавратора Музея искусств «Ме-
техи» он реставрирует повреж-
денные иконы из Убиси и все
художественные полотна фон-
да Музея искусств, в том числе
около 300 рисунков Нико Пиро-
сманишвили, выполняет чрез-
вычайно сложные и ответствен-
ные работы: используя соб-
ственный метод, снимает и пе-
ревозит в Тбилиси мозаику VII
века со стены храма в Цроми
(1932 год), снимает и совместно
с Шеварднадзе перевозит в
Тбилиси обреченные на гибель
все фрески XVI века из Набах-
теви (1934 год). Окончательный
монтаж этих росписей в Музее
культуры художник осуществит
только в 1963 году.

Продолжается творческое
сотрудничество с академиками
Лансере и Чубинашвили. Ху-

дожник помогает Евгению Лансере в
росписи одной из стен Музея искусств,
активно участвует в проведении и орга-
низации экспозиций различных выста-
вок. Летние месяцы посвящены экспе-
дициям, цель которых - изучение и спа-
сение древних настенных росписей.

Летом 1933 года Абрамишвили уча-
ствует в экспедиции по Рача-Лечхуми с
тем, чтобы не допустить разграбления
и уничтожения образцов древнегрузин-
ского чеканного искусства. Из этой экс-
педиции художник привозит множе-
ство зарисовок, некоторые из которых
и сейчас хранятся в этнографическом
отделе Государственного музея Грузии.

По просьбе Георгия Чубинашвили он
работает над копиями миниатюр из
древних грузинских рукописей. В част-
ности, делает копии астрологических
миниатюр (знаков зодиака) XII века и
миниатюр из «Вепхисткаосани» - XVI века.
По поручению Кутаисского музея в 1935
году Абрамишвили снимает со стен хра-
ма в Зеда Вани несколько десятков квад-
ратных метров росписей. В 1936 году от-
правляется в Гелати в составе экспеди-
ции профессора Шалвы Амиранашвили,
где выполняет копию мозаики «Архангел
Гавриил».

В 1937 году он участвует в экспеди-
ции в Кинцвиси, устроенной Амиранаш-
вили по поручению академиков Чуби-
нашвили и Иванэ Джавахишвили для
подготовки юбилея  Шота Руставели и
музея его эпохи. Там Абрамишвили ри-
сует в двух экземплярах копии ктитор-
ских портретов Гиоргия III, царицы Тама-
ры и Лаша-Георгия, а также копию фрес-
ки Святого Георгия. Он переносит с фре-
сок на кальку древние грузинские над-
писи. Председатель юбилейного коми-
тета Шота Руставели академик Иванэ
Джавахишвили (который также являл-
ся директором музея Шота Руставели
и его эпохи) поручает художнику выя-
вить портреты исторических лиц на па-

мятниках древнегрузинского зодчества
и написать их копии.

Два летних месяца отпуска оказались
недостаточными для осуществления
этой масштабной работы. Этому препят-
ствовали также происходящие в стране
процессы.

В 1937 году жертвой репрессий стал
Дмитрий Шеварднадзе, что обусловило
уход Шалвы Абрамишвили из музея -
новое руководство не способствовало
его сотрудничеству с Джавахишвили и
Чубинашвили. Сам художник не мог ос-
тавить незавершенным столь значи-
тельное дело. На протяжении несколь-
ких лет Шалва Абрамишвили путеше-
ствует по всей Грузии. В Хоби, Зарати,
Гегути, Шемокмеди, Лесаура, Сепиети,
Бедиа, Цаленджиха, Гвелети он исследу-
ет архитектурные памятники и рисует
копии портретов исторических личнос-
тей. Он продолжал порученные работы
вплоть до прекращения деятельности
юбилейного комитета – началась война.

Участие в экспедициях, совместная
работа с выдающимися учеными и ху-
дожниками привели к тому, что Абра-
мишвили - при непосредственном со-
прикосновении с древним искусством -
ставит на второй план собственное
творчество и всю свою жизнь посвяща-
ет спасению памятников старинной на-
стенной живописи Грузии. Но его дея-
тельность все же носила разнообразный
характер. По заказу Казбегского музея в
1939-40 годах Шалва Абрамишвили де-
лает копию Гвелетского «Всадника», ра-
ботает над зарисовками мохевских эт-
нографических типов, этюдами и вык-
ройками мужских и женских мохевских
костюмов, в 1942 году выполняет для
Телавского музея этюды памятников
Алаверди, Нового Шуамта и Икалто. В
1943-45 годах деятельность Абрамишви-
ли связана с Союзом художников Грузии.
Он работает заведующим Клубом ху-
дожников при Союзе, управляющим де-
лами Картинной галереи, а с 1946 года
назначается ученым секретарем гале-
реи, занимается общественной деятель-
ностью. В 1946 году - с этюдами Сванети
и исторических памятников - художник
принимает участие в выставке, посвя-
щенной 25-й годовщине Советской Гру-
зии.

В начале 40-х годов Абрамишвили
провел опыты по усовершенствованию
техники энкаустики, по поручению Уп-
равления по делам архитектуры в тех-
нике энкаустики выполняет два фраг-
мента древнегрузинского орнамента на
гипсовых пластинах.

В 1949 году Католикос-Патриарх Гру-
зии Калистрат (Цинцадзе) предложил
Ладо Гудиашвили выполнить роспись
Квашветской церкви. Огромное значе-
ние имел правильный выбор техники
исполнения и красок. Гудиашвили оста-
новил свой выбор на древневизантийс-
ком методе – энкаустике. По этой слож-
ной технике рисунки выполняются горя-
чими красками, изготовленными из вос-
ка и сухих пигментов. Кроме художе-
ственного эффекта, она обеспечивает
долговечность произведения – оно жи-
вет веками. Для осуществления своего
замысла мастер пригласил в помощни-
ки Абрамишвили как знатока древней
настенной живописи и специалиста по
технике энкаустики. В росписи Квашвет-
ской церкви именитому художнику по-
могал также Арсен Почхуа – переносил
на стену орнаменты. К сожалению, исхо-
дя из отношения советского режима к
религии, это богоугодное дело не было
завершено - расписан лишь алтарь хра-
ма.

В 1949 году Управление по делам ар-
хитектуры пригласило Абрамишвили
провести работы по реставрации и кон-
сервации древнегрузинской монумен-
тальной живописи. В 1950 году при Уп-
равлении создается первая в СССР На-
учно-реставрационная производствен-
ная мастерская, где Шалва Абрамишви-
ли работает до конца своей жизни.

Весной 1951 года художник едет в
Москву в Проектно-реставрационную
мастерскую Академии архитектуры СССР.
Его цель – ознакомление с новейшими
методами реставрации древней мону-
ментальной и станковой живописи и
икон, что он и осуществляет у реставра-
тора Чирикова. Там он участвует в рабо-
те по очистке иконы XVI века «Грузинская
богоматерь» из Кремлевского храма
Двенадцати апостолов.

В 1957 году его приглашают в Худо-
жественную галерею Грузии реставриро-
вать картины Ладо Гудиашвили «Хаши»,
«Портрет Тамары Цицишвили», «Портрет
художника З.Валишевского» и «Красави-
ца, притворившаяся спящей». В следую-
щем году он реставрирует художествен-
ные полотна в Телавском музее: рабо-
тает над картиной Михая Зичи «Царица
Тамара и Шота Руставели». Абрамишви-
ли сотрудничает и с Музеем искусств Гру-
зии – в 1964 году он, совместно с худож-
никами музея, реставрирует иконы:
«Цилканская Богоматерь» (X век), «Бого-
матерь» из Мгвиме (XIII век), «Христос»
из Мгвиме (две иконы XIII века), «Хрис-
тос» из Кацхи (XIII век), «Спаситель» из
Гелати (XII век), «Богоматерь» из Сакви-
рети (XVII век) и «Богоматерь» из Ацкури.
Все эти иконы хранятся в сокровищнице
Музея искусств.

В 1965 году Абрамишвили принял уча-
стие в работе пленума Научно-методи-
ческого Совета по охране памятников
культуры Министерства культуры СССР,
где он выступил с докладом на тему
«Методика снятия со стен древней гру-
зинской монументальной живописи».

По его инициативе в 1967 году устра-
ивается экспедиция в Алаверди – для
поиска древних росписей, так как в XIX
веке уникальные фрески храма были
закрашены известью. В результате очи-
стных работ было обнаружено три слоя
живописи, которые были им датирова-
ны XI, XIV и XVIII веками.

В 1971 году Ш.Абрамишвили вместе с
участниками экспедиции в Давид-Гаред-
жи Н.Алхазишвили, Т.Абрамишвили,
Н.Тваладзе и Д.Дарахвелидзе снимает и
перевозит в Тбилиси фрески «Портрет
царицы Тамары» (XIII век), «Богоматерь с
Христом» (XIII век), «Портрет царя Лаша-
Георгия» и «Композиция с Богоматерью».
Фрески экспонированы в Музее ис-
кусств. А во время работы в Атенском
Сиони Абрамишвили обнаружил в алта-
ре храма две неизвестные надписи, ко-
торые он датирует 1003 годом.

С 1949 до 1972 года Шалва Абрамиш-
вили вел реставрационные работы на
исторических архитектурных памятни-
ках Грузии в Некреси, Цаленджиха, Вар-
дзия, Гелати, Хоби, Корцхели, Атенском
Сиони, Мама Давити у села Акура, Гвеле-
ти, Анчисхати, Бани царя Ростома, Манг-
лиси, Мартвили, Вани, Сиони, Самтавро,
Самтависи, Алаверди, Светицховели,
Бичвинта, Кинцвиси, Давид-Гареджи...

Шалва Абрамишвили никогда не жил
для себя, смысл и суть его жизни были в
труде и борьбе за сохранение нацио-
нальных ценностей. Всю жизнь, от юно-
сти до зрелого возраста, он провел в
служении Родине и искусству, с вернос-
тью и постоянством нес эту тяжелую и в
то же время столь драгоценную ношу.
Много раз в жизни стоял он перед выбо-
ром и ни разу не допустил компромисса
между правдой и ложью, между добром
и злом.

Он был незаурядной личностью не
только в том, что делал, но и в том, как
делал свое дело. Члены его семьи вспо-
минают: «На протяжении месяцев, абсо-
лютно один, работал он в заброшенных
церквах, вдали от городов и сел. В Гела-
ти, работая над укреплением росписи
купола, он сорвался с лесов и упал на
каменные плиты. Позже, придя в созна-
ние, не осознал, сколько дней пробыл в
таком состоянии. Отлежался и, даже не
подумав вернуться в Тбилиси, продол-
жил работу. Аналогичный случай произо-
шел в Давид-Гареджи в 1971 году. В
страшной жаре, работая в полном оди-
ночестве, он почувствовал такую боль в
сердце, что потерял сознание. Несколь-
ко дней приходил в себя, превозмогая
боль и тяжелое самочувствие, а затем
продолжил работу до конца сезона. По
возвращении в Тбилиси врачи установи-
ли перенесенный инфаркт. Он умел ра-
ботать только с таким самопожертвова-
нием». Ученик художника, реставратор
Карло Бакурадзе, рассказывал, как во
время работ в Кинцвиси, поднимаясь на
леса и оступившись, он схватился за дос-
ку и выронил чашу, полную гипсового
раствора. Забрызгал фрески. Шалва
Иосифович разгневался и на вопрос –
«Что же было делать, не падать же?» -
жестко ответил: «Лучше было упасть
самому...».

«Шалва Абрамишвили в молодости
был блестящим живописцем-реалис-
том, – пишет Темо Джапаридзе, извест-
ный художник, писатель и поэт. – Затем
он стал реставратором и всю жизнь, без
устали и преданно, служил грузинской
культуре. Он и его супруга спасли от ги-
бели множество икон. Батони Шалва
разработал собственный метод восста-
новления и укрепления икон. Этот ис-
ключительно интеллигентный человек,
в сложных политических условиях атеи-
стического государства, заботился о
древней грузинской церковной живопи-
си. Шалва Абрамишвили явился спаси-
телем и опекуном грузинской христиан-
ской культуры, заброшенной и гибнущей
при атеистическом, антихристианском
правительстве».

За вклад, внесенный в развитие гру-
зинской культуры, Шалве Абрамишвили
в 1967 году было присвоено звание зас-
луженного деятеля искусств. Он также
был награжден медалью «За доблестный
труд в Великой Отечественной войне
1941-1945 годов».

В 1972 году тяжелая болезнь помеша-
ла художнику продолжить любимое
дело, однако, немного оправившись, он
начал дома реставрировать иконы, со-
ставляющие иконостас церкви Кацхско-
го монастыря. К нему домой были дос-
тавлены все эти уникальные иконы, не-
которые были высотой с человеческий
рост. В этой работе ему помогала жена
– Русудан Закаидзе-Абрамишвили. Од-
нако художник не успел закончить эту
сложную, трудоемкую работу - пятого
апреля 1973 года он скончался. Рестав-
рацию икон завершила его супруга. В
настоящее время иконы хранятся в Му-
зее искусств.

Русудан Закаидзе-Абрамишвили,
верная спутница его жизни, преданно и
терпеливо переносящая все трудности,
до рождения детей следовала за мужем
в экспедиции и, по возможности, помо-
гала ему. Она разделяла любовь супруга
к грузинскому искусству и зодчеству, во
всех начинаниях и делах была рядом с
ним. На протяжении годов она заботли-
во хранила множество собранных Абра-
мишвили и спасенных от гибели пред-
метов старины – церковную утварь, ико-
ны и прочее. После смерти сына худож-
ника, Теймураза Абрамишвили, семья
вернула все эти ценности церкви и они
хранятся в музее Патриархии. Русудан
Закаидзе-Абрамишвили скончалась в
1988 году.

У Шалвы Абрамишвили осталось двое
детей – Теймураз и Тинатин. Теймураз
(Темо) был видным архитектором-рестав-
ратором. Как и отец, он всю жизнь по-
святил охране и реставрации памятни-
ков грузинского зодчества. Скончался в
1999 году.

«За скудными биографическими дан-
ными и сухим перечнем спасенных им
культурно-исторических памятников, –
говорит замечательный архитектор-ре-
ставратор Тамрико Немсадзе, - скрыва-
ется яркая, самоотверженная и напря-
женная жизнь, проникнутая глубокой
любовью к своему делу. Жизнь аскети-
ческая, полная самопожертвования. В
жару и холод, питаясь порой лишь хле-
бом и водой, при свете свечей, на про-
тяжении недель и месяцев стоять у сте-
ны, делать копии, осторожно, тщатель-
но очищать каждый сантиметр остекле-
невшей от солей поверхности фрески
и затем укреплять ее красочный слой –
все это требовало физической вынос-
ливости, большой воли и не могло тво-
риться без огромной любви. Такая лю-
бовь и чувство всепоглащающей ответ-
ственности Шалве Абрамишвили были
даны свыше».

Вахтанг ЦУХИШВИЛИ,
академик Академии национальных

и социальных отношений Грузии,
заслуженный архитектор Грузии

Шота ПУТУРИДЗЕ, академик
Академии национальных

и социальных отношений Грузии,
кандидат технических наук, профессор

Тинатин ЦОЦХАЛАШВИЛИ,
академик Академии национальных

и социальных отношений Грузии

Водителям
запретят говорить

по мобильникам
После внесения изменений и допол-

нений в Административный кодекс Гру-
зии водителям запретят разговоры по
мобильным телефонам, сообщает Ме-
диа-Ньюс. Проект изменений обсуждал-
ся на заседании Комитета по юридичес-
ким вопросам Парламента Грузии и в
целом оценен депутатами положительно.
Подобное ограничение действует в Вели-
кобритании, США и России и за наруше-
ние закона полагается штраф. Согласно
проекту, исключение при введении огра-
ничений будет сделано в случаях, если
водитель будет пользоваться рацией или
при разговоре по мобильному телефону
использует наушники так, чтобы его руки
были свободны.

Союз писателей
протестует

Члены Союза писателей Грузии потре-
бовали вернуть принадлежащие этой
организации здания, сообщает Интер-
Пресс. На пресс-конференции с участи-
ем парламентариев Кобы Давиташвили
и Звиада Дзидзигури и настоятеля Ва-
кийской церкви Святой Троицы отца Да-
ниэла. По словам адвоката Союза писа-
телей, парламентария Кахи Кукава, в ав-
густе Союз писателей получил постанов-
ление правительства за подписью пре-
мьер-министра Зураба Жвания, которое
предусматривало изъятие зданий №№11
и 13 по улице Мачабели в Тбилиси. Не-
смотря на обращение в суд, неделю на-
зад Союз получил очередное письмо с
требованием освободить строения. По
информации Кукава, эти здания перей-
дут в собственность Министерства куль-
туры. Как заявил Давиташвили, изъятие
зданий у Союза писателей и игнорирова-
ние решения суда несправедливо и про-
тиворечит Конституции страны. Он обра-
тился к президенту Грузии Михаилу Саа-
кашвили с просьбой пересмотреть поста-
новление.

Армия безработных
пополняется

«Правая оппозиция» парламента пред-
ставила на рассмотрение депутатов про-
ект изменений и дополнений в законы
«О государственной службе» и «Кодекс
законов о труде». Как объясняет оппози-
ция в распространенном ею заявлении,
в Грузии в последнее время резко увели-
чилось число безработных, а положение
населения в целом не то что не улучши-
лось, как того обещала новая власть пе-
ред выборами, а ухудшилось. Число без-
работных пополнили уволенные с государ-
ственной службы почти десять тысяч чи-
новников, сообщает Медиа-Ньюс. Цель
предложенных оппозицией законопроек-
тов – улучшение социальных условий чи-
новников и рабочих как в процессе их тру-
довой деятельности, так и в случае уволь-
нения. Для этого должны быть восстанов-
лены и льготы, предусмотренные пре-
жним законодательством Грузии – вып-
лата компенсаций в случае увольнения с
работы, предупреждение об увольнении
за несколько месяцев до этого.

Международный
кинофестиваль в Тбилиси

Пятый международный кинофести-
валь пройдет в Тбилиси 5-10 октября. Его
организаторами являются центр киноис-
кусства «Прометей» и его партнеры – служ-
ба культуры Тбилисской мэрии и Нацио-
нальный центр кинематографии. Как со-
общает Медиа-Ньюс, программой фести-
валя, который в этом году пройдет под пат-
ронажем министра иностранных дел Са-
ломе Зурабишвили, предусмотрен показ
80 художественных, короткометражных и
документальных фильмов. Десять из них
примут участие в международном конкур-
се. Главными премиями фестиваля ста-
нут золотой и серебряный «Прометей». В
жюри фестиваля войдут Ульрих Грегор (Гер-
мания), Тереза Брдеткова (Чехия), Инке
Смитс (Голландия), Пьер-Анри Дело (Фран-
ция) и Нино Коберидзе (Грузия).

Юбилей поэта
Вчера в офисе Народного защитника

состоялся юбилейный вечер грузинского
поэта и переводчика Номади Бартая, со-
общает Интер-Пресс. Прошла презента-
ция сборника новых стихотворений поэта,
в который вошли избранные произведе-
ния. Сейчас Бартая переводит персидс-
кую классическую поэзию. Планируется
как издание этой книги, так и сборника
новых стихов.

Торговый центр
могут закрыть

Инспекция санитарного надзора Тби-
лисской мэрии обратилась в суд Глдани-
Надзаладевского района с просьбой вы-
дать разрешение на проверку состояния
торгового центра «Салхино-93», располо-
женного в Глданском массиве - у станции
метро «Театр Ахметели». Причиной про-
верки называется плохое санитарное со-
стояние этого объекта, который, по мне-
нию руководства инспекции, должен быть
закрыт, сообщает Медиа-Ньюс. Руковод-
ство Тбилисского ветобъединения заяв-
ляет, что мясо на этом объекте продает-
ся без всякой проверки, так как у торгово-
го центра нет соответствующей лабора-
тории. Инспекция санитарного надзора в
преддверии закрытия объекта обратилась
с просьбой к Налоговой службе район-
ной управы трудоустроить до ста торгов-
цев центра «Салхино» на других рынках.

Рейд на Дигомском
рынке

Вчера сотрудники Оперативного де-
партамента Финансовой полиции Тбили-
си на Дигомском рынке изъяли и нало-
жили арест на вино, вынесенное на про-
дажу. Как заявляют представители поли-
ции, будет проведена экспертиза вина,
сообщает Интер-Пресс. В случае объяв-
ления его фальсифицированным, про-
тив торговцев откроется уголовное дело.
В противном случае оно будет возвраще-
но владельцам. Торговцы вином коррект-
но встретили сотрудников полиции и не
оказали сопротивления. «Винные заводы
задешево принимают виноград, поэтому
мы предпочитаем изготовить вино дома,
а затем выносить его на продажу», - зая-
вили они. По их же словам, фальсифи-
цированное вино финансовая полиция
должна искать на винных заводах, так как
они не принимают виноград, но вино у
них есть всегда.
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
phoneinfo.ru
Новый ресурс для тех, кто решил сме-

нить сотового оператора, но желает сохра-
нить все контакты в своем телефоне. Про-
ект анонимный и безрегистрационный.
Просто ведите историю своих телефонных
номеров, и любой желающий, зная ваш ста-
рый номер, сможет узнать новый, актуаль-
ный номер. Есть поддержка SMS и WAP.

sotino.ru
Это целый город мобильных телефо-

нов. Достаточно широкий ассортимент и
низкие цены.

www.actofme.co.uk/bush_speech/
bushspeechwriter.html

Выбираем слева фразы, произнесенные
действующим президентом США (есть так-
же аплодисменты и паузы), переносим их
мышкой в правое окошко и нажимаем кноп-
ку "Play". Получается настоящая речь. Впро-
чем, и не удивительно, ведь на этой стра-
нице каждый может попробовать себя в
роли спичрайтера Джорджа Буша-младше-
го (то есть того, кто пишет ему тексты для
выступлений).

www.assembly.nm.ru/news.dhtml
Сайт, посвященный динамикам, усили-

телям, сабвуферам и прочей акустике.
Много статей, как обзорных, так и специа-
лизированных. Есть раздел "Пайка", где да-
ются рекомендации по обслуживанию жал
паяльников. На форуме можно обсудить
"горячие" темы.

www.freeworldgroup.com/games/
doomed/index.html

Еще одно онлайн-развлечение, на сей
раз - более кровожадное. Предлагаемая
игра создана по мотивам трехмерного
шутера DooM, только вид здесь - сверху.
Игра предлагает широкий выбор оружия,
разнообразных монстров, произвольно
генерируемые уровни и возможность ку-
пить в магазине дополнительное оружие
и боеприпасы.

Источник: kv.by

ИСТРУМЕНТЫ ДЛЯ РАБОТЫ С ТЕКСТОМ
О том, какой редактор подобрать себе в помощники

КВИКЕР
Мал да удал - это как раз про "Квикер". Тек-

стовый редактор создан для редактирования
простых текстовых файлов. К плюсам "Квике-
ра" можно отнести: неограниченный размер
открываемых файлов, подсветку синтаксиса

(HTML, JScript, CSS, MS-DOS bat-файлы, Perl,
PHP), быструю загрузку, экономный расход
памяти и чистоплотность (программа не га-
дит временными файлами, как это делает
Word). К положительным моментам можно
еще отнести то, что "Квикер" изначально ру-
сифицирован.

А теперь поговорим о недостатках. Интер-
фейс программы требует доработки - для тек-
стового редактора, пожалуй, слишком боль-
шое количество цветов. Нет настроек цвета
для подсветки. Ну, вот и все. Достоинств у
"Квикера" несомненно, больше.

Скачать: www.quicker.tk
Размер: 519 Кб

TIGER PAD
Маленький текстовый редактор тигрового

окраса. Способен отпугнуть своей внешнос-
тью, но на самом деле представляет собой
довольно милое и миролюбивое существо,
легко приручается, поддается дрессировке.

После нескольких занятий умеет подавать
лапу, бегать за палкой и вот еще что: заме-
нять набранный на английском языке текст на
русский; переводить в "транслит" и обратно,
быстро добавлять и удалять фрагменты тек-
ста по заданной маске. В TigerPad поддержи-
ваются девять кодировок, большая часть из
них распознается автоматически. Любители
секретов могут даже шифровать свои доку-
менты (пункт меню "Шифровка").

Проследовав в направлении "Правка" > "Опции",
где нужно выбрать вкладку "Кодировки" и поста-
вить птичку напротив пункта "Следить за правиль-
ным вводом", вы заставите TigerPad отслеживать
попытки набрать русский текст с английской рас-
кладкой и автоматически переключать язык вво-
да на русский. Это можно делать и в ручном ре-
жиме, достаточно после неверно набранного сло-
ва нажать Ctrl + F12, и все вмиг исправится.

Скачать: dimonius.da.ru
Размер: 635 Кб

ATLANTIS
Для начала я запустил диспетчер задач

Windows XP и сравнил, сколько оперативной
памяти у моего компьютера "отжирает"
Microsoft Word и Atlantis. Получилось 15 и 7
Мб, соответственно (в обоих было набрано
около 1000 смволов). Таким образом, чисто с
практической точки зрения в переходе с Word

на Atlantis есть смысл - экономия памяти в два
раза. Как выяснилось в результате тестов,
функциональность Atlantis находится на уров-
не, на мой взгляд, поддерживаются все необ-
ходимые возможности по форматированию
текста. Правда, с проверкой правописания у
разработчиков что-то не вышло, а зря - не все
ведь писали школьные диктанты на отлично.

Порадовало то, что наиболее употребитель-
ные сочетания клавиш (Ctrl+B, Ctrl+I) работа-
ют в Atlantis так же, как и в Word.

Если требуется просто читать, то можно вос-
пользоваться "рукой" (как в Adobe Acrobat) и пе-

ремещать с ее помощью текст вверх или вниз.
Используя Atlantis, вы можете создавать

документы не только в формате rtf, но и в ANSI-
и DOS-кодировках. Кроме того, поддержива-
ются следующие форматы: doc (Word 6.0/95/
97/2000) и wri (MS Write).

Интересно, что разработчики Word не пре-
дусмотрели "горячей" клавиши для пункта
меню Save As, а это, согласитесь, было бы
удобно, ведь время от времени приходится
создавать несколько модификаций одного
документа. А вот в Atlantis пункту Save As соот-
ветствует F12. Мелочь, конечно, но именно из
таких мелочей и формируется впечатление
об удобстве той или иной программы.

Несмотря на то, что, начав писать статью,

я столкнулся с Atlantis впервые, к интерфейсу
привык очень быстро, и лично мне он пока-
зался более удобным, чем у Word. Просто пос-
ледние версии текстового процессора от
Microsoft стали слишком уж навороченными,
от обилия ненужных функций просто глаза
разбегаются, а это, знаете ли, отвлекает.

Скачать: www.rssol.com
Размер: 778 Кб

POLYEDIT
А вот и лидер обзора. В жестокой конкуренции

с Atlantis PolyEdit все же вырывается вперед по
функциональности. В наличии имеется: провер-
ка орфографии, встроенный почтовый клиент (он

на самом деле работает - проверено), большое
количество плагинов, подсветка синтаксиса, воз-
можность шифрования алгоритмами BlowFish и
SHA-1, настраивающиеся панели инструментов.
При желании с сайта разработчиков можно утя-
нуть еще несколько надстроек (только не перебор-
щите, чтобы не вышло как с Word).

Кстати, минималистам рекомендую загля-
нуть в меню View > Style и выбрать Notepad.
Нормальный такой блокнотик получается…

Скачать: www.polyedit.com
Размер: 1,3 Мб

Дмитрий БАРДИЯН

Интернет придется модернизировать, ина-
че возникнут неизбежные проблемы с пропус-
кной способностью, безопасностью и надеж-
ностью сети. Такое мнение высказал Патрик
Гелсингер, главный директор по технологиям
корпорации Intel. Он предложил конкретные
пути модернизации.

В частности, шагом в правильном направ-
лении Патрик Гелсингер назвал создание экс-
периментальной сети PlanetLab (www.planet-
lab.org). В рамках этого проекта, который стар-
товал в 2002 году, создается распределенная
вычислительная сеть из мощных суперкомпь-
ютеров, которые интегрированы в существу-
ющую структуру интернета и подключены в
сеть по высокоскоростным каналам связи. На
всех машинах установлено одинаковое ПО под
Linux, выполняющее в том числе и задачу гло-
бального распределения аппаратных ресур-
сов. Таким образом, PlanetLab представляет
собой огромный распределенный суперком-
пьютер потенциально неограниченной мощно-
сти, который снабжен интеллектуальными
механизмами для регулирования собствен-
ной деятельности. Сразу на всех компьюте-
рах в сети PlanetLab можно запустить на вы-
полнение какой-нибудь один процесс. Или
процесс можно запустить в отдельном сегмен-
те PlanetLab. Программное обеспечение, ус-
тановленное на всех машинах в сети, позво-
ляет записывать любую активность в сети и
анализировать ее, составлять карту маршру-
тизации трафика и вносить в нее изменения,
перераспределяя связи между отдельными
компьютерами. Кроме того, специальная си-
стема управления контентом анализирует, где
в сети нужно хранить контент, чтобы миними-
зировать нагрузку в сети, и PlanetLab идеаль-
но подходит для широкополосного цифрово-
го вещания.

Сейчас PlametLab включает 440 машин в
195 точках планеты. Сеть пока используется
учеными лишь для изучения сетевых процес-

По мнению Intel, интернету нужен апгрейд
сов. Они запускают там различные
приложения и смотрят, как те вы-
полняются в реальных условиях
интернета. Но когда в сети
PlanetLab будет работать хотя бы
1000 компьютеров, распределен-
ных по всему земному шару, эту
сеть можно будет использовать в
качестве базы для любых интер-
нет-сервисов. PlanetLab станет
хребтом, на котором можно будет
наращивать структуру интернета
следующего поколения.

Выступая на форуме разработ-
чиков Intel, Патрик Гелсингер сказал,
что компании Intel и Hewlett-Packard
активно работают над тем, чтобы
уже сейчас запустить PlanetLab в
коммерческое использование. «Мы
думаем, что работа, которую мы де-
лаем сегодня, станет фундаментом
для завтрашнего интернета», - ска-
зал Патрик Гелсингер. Он рассказал
о двух важнейших проектах, кото-
рые сейчас проходят тестирование
в сети PlanetLab. Каждый из них спо-
собен значительно улучшить суще-
ствующую структуру интернета и
очень важен. Это, во-первых, проект
Public Health for the Internet - глобаль-
ная система мониторинга и опреде-
ления источника сетевых атак. Вто-
рым примером PlanetLab в дей-
ствии служит работа Карнеги-Мел-
лонского университета по совершенствованию
вещания через интернет. Путем установки
медиа-прокси-серверов проект разгружает
главный компьютер, распространяющий кон-
тент, и позволяет повысить качество переда-
чи. Гелсингер сравнил систему веб-вещания с
более адаптивной версией аппаратуры Akamai
Technologies, поставщика оборудования инф-
раструктуры интернета.

Чтобы подтвердить свои слова об огра-
ничениях интернета, Патрик Гелсингер
пригласил на сцену Винта Серфа, прини-
мавшего участие в создании интернета
свыше 30 лет назад. «Я до сих пор считаю
ее очень примитивной. В том, что касает-
ся серьезных сетевых технологий, мы все
еще находимся в каменном веке», - сказал
Винтон Серф.

Страшно подумать, но еще
каких-то сто лет назад впол-
не цивилизованные люди по-
нятия не имели, как может
выглядеть зубная щетка. Я
имею в виду современную
щетку из так называемого
«мягкого» нейлона, который
был создан компанией «Дю-
пон» только в начале 50-х го-
дов прошлого века. Если
брать, например, XVII век, то
в это время самые продвину-
тые европейцы предпочитали
щетки из конского волоса, а большинству же была
абсолютно по барабану личная гигиена. Ужас, да
и только. Кстати, электрическая щетка с питани-
ем от сети появилась в США в 1961 году, а через
год была создана модель с батарейками. В об-
щем, подвожу я к тому, что в XXI веке пора инже-
нерам задуматься и о новых высокотехнологич-
ных зубных щетках. И первые ласточки, то бишь,
щетки, уже появились. Как обычно, впереди пла-
неты всей шагают японцы, создавшие зубную
щетку с длинным названием Solar Powered Photo
Catalyst Soapless Tooth Brush, отличающуюся
встроенными солнечными батареями. Но не надо
беспокоиться, данная щетка не требовательна к
дневному свету, как это может показаться на
первый взгляд. На самом деле солнечные бата-
реи в щетке используют полученную энергию
для ионизации воздуха. Ионизатором выступа-
ет оксид титана. Так что со щеткой Solar Powered
Photo Catalyst Soapless Tooth Brush можно хра-
нить зубы и полость рта в идеальной чистоте с
помощью отрицательных ионов. Цена, правда, ку-
сачая - 45 долларов США.

Почистив зубы, хороший пользователь сразу же
садится за компьютер. И обнаруживает, что ка-
кой-то нехороший человек («редиска») наглым об-
разом позарился на его жесткий диск. Ничего та-
кого на «винте» не было, так, парочка рефератов
да десяток игрушек, но все равно жалко. То ли
дело, когда винчестер оснащен сканером для от-
печатков пальцев! Как, например, внешний диск
Thanko Victoria японской компании Thanko. Встро-
енный чип X-Wall от компании Enoatech отвечает
за шифрование информации по алгоритму DEC с

Я БЫ ТАКОЕ КУПИЛ
40-битным ключом. Винчестер
может «распознавать» до пяти
разных отпечатков пальцев, так
что иметь доступ к хранящим-
ся данным могут, соответ-
ственно, до пяти разных людей.
В самом крайнем случае, если,
не дай Бог, с пальцем владель-
ца винчестера что-нибудь слу-
чится, активировать жесткий
диск можно путем введения
уникального пароля.

И еще одно полезное уст-
ройство от компании Thanko,

которое я бы купил с удовольствием. Дело в том,
что со временем компакт-дисков становится ну
очень много. Это и музыкальные диски, и записан-
ные матрицы, и фильмы… В общем, упорядочи-
ваться надо. Но как? Нумеровать диски, писать на
вкладышах подробный мануал и дублировать за-
тем эту информацию в «Экселе»? Своеобразная
электронная библиотека DC300 CD Library II со-
здана, чтобы облегчить вам жизнь. Устройство спо-
собно вместить до 150 дисков. К компьютеру под-
ключается через порт USB 1.1. При помощи ути-
литы DC-101 Application (поставляется в комплек-
те) можно запросто организовать учет дисков и,
что самое приятное, запрашивать необходимый
компакт прямо из программы либо со специаль-
ной клавиатуры, располагающейся на передней
панели DC300 CD Library II. Но этим прелести уст-
ройства не ограничиваются. DC300 CD Library II
можно объединять в массив, состоящий из более
сотни устройств. Одиночный экземпляр DC300 CD
Library II стоит примерно 130 долларов США.

На «сладкое» я приберег просто «отпадную»
женскую компьютерную мышку. В минуты отды-
ха прекрасная половина человечества, сидящая
за компьютером, может элегантно откинуть кры-
шечку на корпусе мышки и, глядя в зеркальце,
привести себя в порядок. Всем опешившим му-
жикам поспешу сообщить, что подобного «гры-
зуна» в природе пока не существует - это всего
лишь фантазия, воплощенная средствами ком-
пьютерной графики. Впрочем, быть может, не-
что подобное и появится на рынке, хотя бы в ка-
честве подарочного комплекта.

Юрий ДРОЗДОВ

Обе компании утверж-
дают, что их инициативы
не преследуют цель подо-
рвать господство Microsoft
на рынке корпоративных
настольных ПК. Вместо это-
го они заявляют о намере-
нии склонить на свою сто-
рону ИТ-менеджеров, ус-
тавших от вечных проблем
с безопасностью ПК на
базе Microsoft Windows,
а также от их заоблачной
стоимости.

В системе «клиент-сер-
вер» обновление ПО осу-
ществляется централизо-
ванно и одновременно на-
 всех компьютерах, что по-
зволяет вовремя обезопа-
сить их от вторжений но-
вых вирусов и атак.
«Это — одна из сложней-
ших проблем, стоящих
ныне перед информацион-
ными технологиями: под-
держивать регулярное об-
новление всего программ-
ного обеспечения на всех
ПК, — говорит Брюс Эль-
горт, менеджер по инфор-
мационному обслужива-
нию подразделения мик-
роэлектроники корпора-

«Тонкие клиенты» — альтернатива Windows
Компании IBM и Sun Microsystems собираются вдох-

нуть новую жизнь в концепцию так называемых «тонких
клиентов» — пользовательских терминалов, передаю-
щих большую часть исполняемых функций серверу. Она
позволяет, в частности, снизить стоимость рабочих мест
за счет широкого использования бездисковых конфигу-
раций и установки менее мощных процессоров.

ции Sharp в США. — Это
просто кошмарный сон».
По его словам, с вероятно-
стью «пятьдесят на пятьде-
сят» его компания перей-
дет на новую клиент-сер-
верную систему IBM, изве-
стную как Workplace 2.

Программное обеспече-
ние Workplace от IBM, вы-
шедшее в прошлом году,
дает пользователям воз-
можность обмениваться
сообщениями и организо-
вывать совместную рабо-
ту. Система Workplace
2 представляет собой но-
вый продукт, поскольку, в -
частности, управляется
удаленными серверами.
В настоящее время она
проходит тестирование
у 120 клиентов IBM,
ее официальный выход на-
мечен на конец июля.Руко-
водство IBM полагает, что
Workplace 2 придется по в-
кусу компаниям, у которых
имеется большое количе-
ство мобильных работни-
ков, а также тем, в которых
компьютеры используются
для решения строго опре-
деленных задач.

Workplace 2 дает
пользователям возмож-
ность отобразить на экра-
не информационную па-
нель с несколькими прило-
жениями — в первую оче-
редь, клиентом электрон-
ной почты, системой мгно-
венного обмена текстовы-
ми сообщениями и кален-
дарем — а также докумен-
тами, созданными как са-
мим пользователем, так
и его коллегами. В этом
месяце IBM выпустил ПО,
позволяющее разрабаты-
вать приложения для
Workplace 2. Система мо-
жет работать на компьюте-
рах под управлением опе-
рационных систем
Windows или Linux. Ин-
формационная панель мо-
жет включать в свой со-
став три основных компо-
нента пакета Microsoft
Office — Word, PowerPoint
и Excel. Однако, если кли-
ент не хочет расходовать
много средств на закупку
Microsoft Office, Workplace
2 позволяет использовать
в качестве приложений
альтернативные продукты
с открытым исходным ко-
дом. Доступ к Workplace
можно получить через веб-
браузер, что дает пользо-
вателям возможность уда-
ленно подключаться к сис-
теме даже с мобильного
компьютера или телефо-

на. В отличие от других си-
стем «клиент-сервер», по-
стоянное онлайновое со-
единение клиента с серве-
ром не требуется — рабо-
та с документами может
вестись в оффлайне с -
последующей их синхро-
низацией с центральными
серверами.

Одним из недостатков
Workplace 2 является отсут-
ствие в ней унифицирован-
ной поисковой программы,
которая позволила бы нахо-
дить нужные данные в раз-
личных приложениях. IBM
пока что не говорит, на-
сколько выгоден для пользо-
вателей переход
на Workplace. В настоящее
время в мире насчитывает-
ся 400 млн. пользователей
Microsoft Office. Тем не ме-
нее, ясно, что в IBM
на Workplace возлагают
очень большие надежды.

Подразделение IBM по-
 разработке программного
обеспечения, которое оце-
нивается в 14 миллиардов
долларов и является вто-
рым по величине в мире
поставщиком программных
продуктов, намеревается
не только «отбить» клиен-
тов у Microsoft, но и пресле-
дует собственные интере-
сы — такие продукты IBM,
как клиенты электронной
почты Lotus Notes и Domino,
будут доступны для пользо-

вателей Workplace. Одних
только пользователей Lotus
Notes в мире насчитывает-
ся 110 миллионов. Если тех-
нологию Workspace на рын-
ке ждет успех, это позволит
IBM расширить продажи
серверов и услуг по их об-
служиванию, а также ПК -
под управлением Linux, ры-
нок которых пока относи-
тельно узок.

Sun находится в более
затруднительном положе-
нии, поскольку дела компа-
нии идут неважно с момен-
та краха дот-комов. Sun ут-
верждает, что крупные ком-
пании смогут сберечь в -
долгосрочной перспективе
по крайней мере 25 процен-
тов операционных расхо-
дов, отказавшись от ис-
пользования Windows в -
пользу ее клиент-сервер-
ной системы Java Desktop
System, которая работает
на Linux. Крупнейший банк
Ирландии Allied Irish уже
принял решение перевести
семь с половиной тысяч
своих ПК на Java Desktop.

Microsoft, со своей сто-
роны, утверждает, что не-
 видит угрозы со стороны
IBM, Sun или каких-либо
иных разработчиков про-
дуктов, альтернативных
Microsoft Office. Дэн Лич,
менеджер подразделения
Microsoft под названием
Information worker software,

которое в прошлом году
принесло корпорации
10,8 миллиардов долларов
из общей суммы прибыли,
составившей 36,8 милли-
ардов долларов, заявил,
что пользователи Windows
не видят особых причин для
отказа от программ, с кото-
рыми они работают уже
длительное время. «IBM
полагает, что пользователи
будут использовать
Workplace, — говорит он, —
но для чего? Чтобы делать
то же самое, что наши кли-
енты делают уже сейчас.
Наши пользователи не на-
мерены отказываться от с-
воих мощных ПК».

По мнению Эми Вол, уп-
равляющей консалтинго-
вой компанией Wohl
Associates, потребуются
годы, чтобы оценить сте-
пень успеха таких про-
грамм, как Workplace. Пере-
ход дастся нелегко множе-
ству компаний, в особенно-
сти тем, кто использует
собственные программы,
рассчитанные на работу
с Office. «Если ожидать ис-
чезновения Office, — гово-
рит она, — то, думаю, этого
не произойдет. Если ожи-
дать, что IBM приобретет
новых клиентов, притом
крупных, то, думаю, это
вполне возможно. В самом
деле, интересно, что из это-
го получится».
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ЛИГА  ЧЕМПИОНОВ
Второй раунд группового турнира

Группа A
Монако - Депортиво  2:0

Победа принесла монегаскам первые три очка в группе А, а
«Депортиво» со своим единственным заработанным в про-
шлом туре баллом опустился на последнюю строчку. Как и в
прошлом году, хозяева довольно быстро вышли вперед, в
течение первых 10 минут усилиями Мохамеда Каллона и Ха-
вьера Савиолы забив два мяча. Гости сумели избежать разгро-
ма, однако реальных шансов, чтобы переломить ход матча, по
сути не имели.

Хозяева решили не откладывать дело в долгий ящик и на-
чали встречу очень активно. Удар Адебайора от границы
штрафной был блокирован кем-то из гостей, с трудом сдер-
живавших атаки хозяев. Полузащита «Монако» подбирала прак-
тически все мячи, а Андреас Зикос отличался надежными дей-
ствиями на позиции опорного хавбека.

Вскоре финалисты прошлого розыгрыша воплотили свое
премущество в гол. Майкон прокинул мяч на Адебайора, и
тоголезский нападающий, продемонстрировав завидное хлад-
нокровие, адресовал его Каллону. Последний первым касани-
ем мяч подработал, а затем отправил в сетку мимо бессиль-
ного что-либо изменить Хосе Молины. А на 10-й минуте Сави-
ола, воспользовавшись щедростью Адебайора, удвоил пре-
имущество своей команды.

Первые минуты второго тайма прошли с перевесом «Де-
портиво», а Пандиани после передачи Андраде пушечным уда-
ром с лету вынудил Рому в очередной раз продемонстриро-
вать свое вратарское мастерство. Впрочем, почти сразу же
после этого эпизода нападающий уступил свое место на поле
Альберто Луке.

Олимпиакос - Ливерпуль 1:0
Эта победа стала первой для «Олимпиакоса» в поединках с

соперниками из Англии за последние 30 лет. Греки добились
успеха после того, как солировавший в центре поля Ривалдо
выполнил навесную передачу со штрафного, а Столтидис го-
ловой переправил мяч в сетку. Хозяева также дважды попа-
дали в перекладину и упустили прекрасные моменты развить
преимущество.

Главный тренер «Олимпиакоса» Душан Баевич применил
тактическое построение 4-4-2 и сделал несколько изменений
в составе своей команды после нулевой ничьей с «Депорти-
во» двухнедельной давности.

На 17-й минуте доминирование «Олимпиакоса» привело
к логичному голу. Столтидис выпрыгнул выше всех защит-
ников «Ливерпуля» и головой отправил мяч в цель после
передачи Ривалдо. Греки продолжали атаковать и на 25-й
минуте могли удвоить преимущество, однако мощнейше-
му выстрелу Ривалдо из-за пределов штрафной чуть-чуть
не хватило точности.

Десять минут спустя Иржи Дудек неудачно выбил мяч пря-
мо на ногу Георгатосу, который террорезировал англичан на
левом фланге. Он заметил неприкрытого Джованни, однако
бразилец головой пробил мимо ворот.

После возобновления встречи ход игры не изменился.
«Олимпиакос» продолжал смело идти вперед, и Георгатос упу-
стил прекрасный шанс на 46-й минуте.

Англичане стали чаще контролировать мяч, однако их ата-
кам по-прежнему не хватало остроты. Штрафной удар в ис-
полнении Риисе стал самым опасным моментом у ворот Ан-
тониоса Никополидиса в начале второго тайма.

И тем не менее именно хозяевам удавалось создавать го-
левые моменты. На 75-й минуте Столтидис уже было вскинул
руки вверх, наверняка пробив головой после углового, вы-
полненного Ривалдо. Однако мяч, к огорчению публики и на
радость Дудеку, угодил в перекладину.

«Олимпиакос», который остался вдесятером после удале-
ния Пантоса за две желтые карточки, сохранил свои ворота в
неприкосновенности, позволив Никополидису записать в свой
актив «сухой» матч. Теперь «Ливерпуль» переместился на вто-
рое место в таблице и отстает от «Олимпиакоса» на одно очко.

И В Н П М O
Олимпиакос 2 1 1 0 1-0 4
Ливерпуль 2 1 0 1 2-1 3
Монако 2 1 0 1 2-2 3
Депортиво 2 0 1 1 0-2 1

Группа B
Реал – Рома 4:2

Мадридский «Реал» одержал первую победу в нынешнем
розыгрыше Лиги чемпионов, обыграв на своем поле итальян-
скую «Рому» со счетом 4:2. Римляне после этого матча занима-
ют последнее место в группе В, не имея на своем счету ни
одного набранного очка. «Реал» с тремя очками на третьем
месте. Столько же очков у леверкузенского «Байера», но нем-
цы в личной встрече обыграли испанцев 3:0. Лидирует же ки-
евское «Динамо», на счету которого шесть очков.

Матч с «Ромой» сложился для «Реала» очень непросто. Уже
к 21-й минуте королевский клуб проигрывал со счетом 0:2.
Через три минуты после начала игры чемпион Европы грек
Траянос Деллас выиграл верховую борьбу в штрафной испан-
цев и сбросил мяч под удар Даниэле де Росси, который был
точен.

Почти каждая следующая атака «Ромы» вызывала панику в
штрафной хозяев поля. В итоге итальянцы вскоре удвоили
свое преимущество. Капитан римлян Франческо Тотти сыг-
рал накоротке с Симоне Перроттой, который отпасовал на
Антонио Кассано – после удара форварда сборной Италии мяч
второй раз влетел в сетку ворот Икера Касильяса.

Все, что «Реал» показал в первые 40 минут игры – удары с

дальнего расстояния в исполнении Роберто Карлоса. Мадрид-
цам повезло, когда они забили первый ответный мяч. Зине-
дин Зидан, несмотря на травму вышедший на игру, сделал
передачу на Рауля Гонсалеса и тот ударил по воротам Ивана
Пелиццоли. Мяч задел ногу Делласа, чуть изменил направле-
ние и дезориентировал итальянского вратаря.

После перерыва футболисты «Реала» сразу бросились в
атаку, но забить им не удавалось. Мяч влетел в ворота «Ромы»
только после пенальти, который уверенно исполнил португа-
лец Луиш Фигу. Португальский полузащитник стал соавто-
ром третьего гола, когда после его передачи Рауль забил свой
второй мяч и вывел испанскую команду вперед.

Окончательный счет 4:2 в пользу «Реала» установил Робер-
то Карлос, который дальним ударом все-таки пробил вратаря
«Ромы». Защитник сборной Бразилии уже в добавленное ар-
битром время мог сделать дубль, но после передачи Дэвида
Бекхэма его удар получился слишком неточным.

Динамо (Киев) – Байер  4:2
Обыграв на своем поле леверкузенский «Байер» со счетом

4:2, киевское «Динамо» с 6 очками возглавило таблицу группы
«В» Лиги чемпионов. На втором месте «Байер» и мадридский
«Реал», на счету которых по 3 очка, а последнее место занима-
ет «Рома», которая не набрала ни одного очка в двух прове-
денных матчах.

Киевляне, в стартовом составе которых вышел только один
украинский футболист – вратарь Александр Шовковский – с
первых минут захватили инициативу. Они больше атаковали
и чаще били по воротам. На 30-й минуте атакующий полуза-
щитник динамовцев Диого Ринкон открыл счет, обыграв на
левом фланге двух защитников, и ударив с острого угла мимо
вратаря «Байера» Ханса-Йорга Бута.

На перерыв команды ушли при счете 1:0 в пользу хозяев
поля, хотя у украинской команды были еще моменты для взя-
тия ворот. Во втором тайме тренер «Байера» Клаус Аугентал-
лер выпустил на поле украинского форварда Андрея Ворони-
на, который внес перелом в игру. Сначала Воронин сравнял
счет, воспользовавшись неудачными действиями Шовковс-
кого, а затем выдал пас Йенсу Новотны, который вышел один
на один с голкипером киевлян, обвел его и послал мяч в пус-
тые ворота.

Через несколько секунд после гола Новотны динамовцы
сравняли счет. Диого Ринкон вновь обыграл в штрафной двух
защитников и с острого угла пробил точно в ворота прямо
под рукой допустившего ошибку Бута. После этого вновь в
центре внимания оказался Андрей Воронин, который за не-
сколько минут получил две подряд желтые карточки и был
удален с поля датским арбитром Кимом Милтоном Нильсе-
ном.

Тренер киевлян Йожеф Сабо при счете 2:2 выпустил на
поле румынского полузащитника Флорина Черната, который
установил окончательный счет матча. Сначала он забил тре-
тий гол, из пределов штрафной пробив точно в верхний угол
ворот немцев, а уже в добавленное время использовал про-
стрел с фланга нападающего Клебера и практически внес мяч
в ворота.

Динамо 2 2 0 0 7-2 6
Байер 2 1 0 1 5-4 3
Реал 2 1 0 1 4-5 3
Рома 2 0 0 2 2-7 0

Группа С
Бавария - Аякс 4:0

Уже к перерыву Макай оформил дубль, а после возобнов-
ления встречи форвард уверенно реализовал пенальти и зас-
луженно увеличил преимущество немцев. Затем он вывел
на ударную позицию Зе Роберто, который и установил окон-
чательный счет на табло. После этой игры «Бавария» уверенно
возглавила группу С, в то время как «Аякс» не набрал ни очка.

Тренер хозяев Феликс Магат сделал несколько изменений
в стартовом составе своей команды. С первых минут на поле
появился Самуэль Куффур вместо Тобиаса Рау, а Хасан Сали-
хамиджич был переведен на левый фланг. Полузащитник сбор-
ной Англии Оуэн Харгривз выиграл борьбу за место в «осно-
ве» у Йенса Йеремиса, в то время как дуэт форвардов соста-
вили Макай и вернувшийся в строй Клаудио Писарро.

Наставник «Аякса» Рональд Куман смог прибегнуть к услу-
гам выздоровевшего полузащитника сборной Чехии Томаша
Галашека, а на острие отрядил нападающего Уэсли Сонка.

Накануне поединка Макай заявил, что не собирается про-
являть милость в отношении к своим партнерам по нацио-
нальной сборной Голландии в «Аяксе». И он сдержал слово,
активно начав встречу. Тем не менее первым угрожал воро-
там соперника Писарро, который воспользовался ошибкой
Зденека Грыгеры и попал в перекладину на первых минутах.

В ответ на это амстердамские футболисты взвинтили темп
и вполне могли открыть счет. Рафаэль ван дер Ваарт лишь на
долю секунды не успел к прострельной передаче Уэсли Сонка
на 14-й минуте. На другой половине поля после комбинации с
участием Михаэля Баллака и Зе Роберто в выгодной позиции
оказался Салихамиджич, однако футболист сборной Боснии
и Герцеговины пробил «в молоко».

Игровое преимущество «Баварии» все же воплотилось в
забитый гол на 28-й минуте. Харгривз хитроумным пасом от-
правил Макая на рандеву с Лобенцем, и нападающий с 18 мет-
ров аккуратно послал мяч в сетку ворот. Те же самые лица
солировали и во время второго гола «Баварии» под занавес
первого тайма. Макай откликнулся на навес Харгривза и голо-
вой пробил вратаря «Аякса».

Макай продолжил свое представление после перерыва.

На 52-й минуте Писарро продемонстрировал серию финтов в
штрафной площади гостей, где был бесцеремонно сбит Ло-
бенцем. Французский арбитр Алан Сар, ни секунды не сомне-
ваясь, указал на «точку», что позволило Макаю записать на
свой счет хет-трик.

После этого голландцы оказались в состоянии шока, а че-
рез три минуты на табло загорелись цифры 4:0: трехходовка
Куффур - Писарро - Макай завершилась передачей последне-
го на Зе Роберто, который уверенно воплотил усилия партне-
ров в забитый гол.

Теперь «Аяксу» необходимо набирать максимальное коли-
чество очков в двух встречах с тель-авивским «Маккаби», в то
время как «Баварию» ожидает двойное противостояние с
«Юве». Первая игра состоится 19 октября в Турине.

Ювентус - Маккаби (Тель-Авив) 1:0
Двукратные клубные чемпионы Европы не могли поразить

ворота соперников до 37-й минуты первого тайма, когда Па-
вел Недвед безупречно выполнил навесную передачу с угло-
вого на Каморанези, который послал мяч в ближний угол мимо
оторопевшего голкипера Лирана Страубера, великолепно про-
явившего себя в воротах «Маккаби». Впрочем, три очка «Ювен-
тусу» дались нелегко - представитель серии А в этот вечер
мало походил на итальянского гранда.

«Ювентус» агрессивно начал встречу и уже на второй ми-
нуте создал неплохой момент - Каморанези заметил в штраф-
ной Давида Трезеге, однако Страубер вовремя вышел на пе-
рехват и кулаком отвел угрозу. Подопечные Нира Клингера
быстро справились со стартовым волнением и уже сами пе-
решли к активным действиям. Удару Эли Битона из пределов
штрафной площади «Юве» помешал подоспевший Эмерсон.

Оборона «старой синьоры», где роль первой скрипки пре-
восходно играл Лилиан Тюрам, которому в отсутствие трав-
мированного Фабио Каннаваро помогал хорватский защит-
ник Игор Тудор, с легкостью справлялась с атакующими выпа-
дами футболистов «Маккаби».

Самые острые моменты в достаточно скучном первом тай-
ме были созданы Каморанези, который с легкостью выполнял
филигранные навесные передачи.

Хозяева имели прекрасную возможность удвоить преиму-
щество под занавес первой половины встречи, однако Трезе-
ге, получив пас от Тудора и изящным финтом избавившись от
опеки защитника «Маккаби», с 15 метров пробил мимо.

После перерыва израильтяне попытались перехватить ини-
циативу, однако их атаки почти не доходили до штрафной
оппонентов. Даже в тех редких моментах, когда им удавалось
пройти Тюрама и его партнеров, они не могли реализовать
предоставленный шанс. Так, например, Эрез Месика из вы-
годной позиции угодил прямо в Джанлуиджи Буффона.

«Юве» старался обезопасить себя от случайностей, а мото-
ром команды в эти минуты был Недвед. На 10-й минуте вто-
рого тайма он опасно пробил со штрафного. Несколько ми-
нут спустя Недвед не использовал еще одну возможность
свести на нет шансы «Маккаби», когда обыграл игрока оборо-
ны гостей Джона Пэнтсила, но с 20 метров не смог попасть в
створ ворот Страубера.

Фабио Капелло предстоит усилить игру своей команды,
если «Ювентус» всерьез рассчитывает завоевать трофей в
третий раз. Индикатором готовности туринских футболис-
тов к очередному триумфу может послужить их следующая
встреча с мюнхенской «Баварией», которая состоится через
две недели.

Бавария 2 2 0 0 5-0 6
Ювентус 2 2 0 0 2-0 6
Мак. Тель-Авив 2 0 0 2 0-2 0
Аякс 2 0 0 2 0-5 0

Группа D
Спарта - Лион 1:2

На 58-й минуте, после того, как Мишель Эссьен эффект-
нейшим ударом отквитал быстрый гол Томаша Юна, слово взял
Вильтор, мяч которого оказался в итоге решающим.

В дебюте встречи больше шансов на успех имели гости,
что лишний раз подчеркнуло различный подход соперников к
матчу. Французы в расчете на технику Сидни Гову и Вильтора
сделали ставку на бомбардировку штрафной хозяев точны-
ми диагональными передачами.

Чехи же согласно плану Франтишека Страки активно ис-
пользовали фланги, где выделялись Карел Поборски и Алеш
Урбанек. Между тем, первый опасный момент выпал на долю
гостей, когда после удара Вильтора на 4-й минуте мяч прошел
в опасной близости от штанги.

Тем не менее, на 11-й минуте вперед вышли хозяева. Напа-
дающий хозяев Юн подкараулил навес защитника Павела Пер-
гла с правого фланга и головой направил мяч в сетку мимо
Грегори Купэ. Пропустив, французы принялись постепенно
нагнетать давление.

Вдохновляемые забегами Поборски из глубины поля чехи
отвечали сопернику кинжальными контрвыпадами. Вскоре
реакцию Купэ мощнейшим выстрелом с дистанции проверил
Милан Паканда, причем для того, чтобы забрать мяч, ветерану
французской сборной понадобилось две попытки. На 21-й
минуте неплохой момент удвоить преимущество своей ко-
манды представился Лукашу Зеленке, однако полузащитник
из выгодной позиции пробил выше ворот.

Жуниньо, тем временем, очередной выверенной переда-
чей бывал Гову один на один с вратарем, самоотверженно от-
разившим удар форварда с близкого расстояния. Однако на
25-й минуте чехам не помог даже Блажек. В результате разыг-
ранной словно по нотам комбинации на острие оказался Ми-
шель Эссьен, восстановивший равновесие пушечным ударом.

После перерыва рисунок игры остался прежним - «Лион»
владел территориальным преимуществом, а лидеры чемпио-
ната Чехии отвечали острыми контратаками. Вскоре Юн все-
таки поразил ворота французов, но судья взятие ворот отме-
нил, решив, что перед тем как обыграть Купэ, нападающий
упустил мяч за лицевую линию. А через некоторое время
«Лион» нанес сопернику решающий удар. Флоран Малуда вы-
вел на оперативный простор Вильтора, который обыграл Бла-
жека и переправил мяч в пустые ворота.

19 октября «Спарта» попытается заработать первые очки в
поединке с «Манчестер Юнайтед», а «Лион», также на своем
поле, проверит на прочность разгромленный сегодня на «Олд
Траффорд» стамбульский «Фенербахче».

МЮ – Фенербахче 6:2
Феерическим получился дебют форварда сборной Англии

Уэйна Руни в составе «Манчестер Юнайтед». В матче с турец-
ким «Фенербахче» 18-летний нападающий трижды поражал
ворота соперников и помог своей команде победить со сче-
том 6:2. Во время четвертьфинального матча со сборной Пор-
тугалии на Евро-2004 Руни получил перелом плюсневой кос-
ти, и матч с «Фенербахче» стал для него первым после вос-
становления от травмы.

Уже на 7-й минуте игры полузащитник английского клуба
Райан Гиггз красивым ударом головой открыл счет. Он завер-
шил комбинацию, начатую Эриком Джемба-Джемба и про-
долженную Клеберсоном. Далее в составе манкунианцев
трижды подряд отличился Руни.

Сначала два его удара цели не достигли – один парировал
голкипер, а другой попал в перекладину. С третьей попытки
Руни все-таки забил, замкнув передачу Рууда ван Нистелроя.
Через десять минут нападающий сборной Англии отличился
еще раз. Уэйн получил передачу от Райана Гиггза и ударом с 20
метров заставил капитулировать вратаря Рюшту Рекбера.

За несколько минут до окончания первого тайма Руни вы-
вел на ударную позицию Дэвида Беллиона, но тому не хвати-
ло точности. В начале второго тайма игрок «Фенербахче»
Марсио Нобре сократил разрыв в счете, но Уэйн Руни быстро
восстановил разрыв в три мяча, блестяще исполнив штраф-
ной удар.

Турецким футболистам усилиями Тункая Санли удалось за-
бить еще один гол в ворота англичан, но ван Нистелрой и
Беллион в конце второго тайма установили окончательный
счет 6:2 в пользу «Манчестер Юнайтед».

МЮ 2 1 1 0 8-4 4
Лион 2 1 1 0 4-3 4
Фенербахче 2 1 0 1 3-6 3
Спарта 2 0 0 2 1-3 0

Венгр Петер Леко не
смог сравнять счет в
матче за звание клас-
сического чемпиона
мира по шахматам про-
тив Владимира Крам-
ника. Играя белыми, в
третьей партии венгр
на 23-м ходу согласил-
ся на ничью.

Соперники, как и на
старте матча, когда
черными выиграл Крам-
ник, разыграли русскую

партию. В эндшпиле у обоих гроссмейстеров осталось по две
ладьи, слону и по шесть пешек. В равной позиции была за-
фиксирована ничья.

Крамник теперь ведет в матче со счетом 2:1. Для того что-
бы сохранить свой титул, Владимиру Крамнику достаточно
сыграть матч из 14 партий вничью. Напомним, что призовой
фонд матча составляет миллион швейцарских франков, а
предоставила его сигарная компания Dannemann.

Шахматы

Чемпион мира ведет 2:1

Роберто Эрас все-таки выиграл «Вуэльту», хотя Сантьяго
Перес сделал все на последних этапах гонки, чтобы обогнать
действующего обладателя титула. На предпоследнем этапе
Перес сократил отставание от Эраса до 43-х секунд, и у него,
конечно, были теоретические шансы отыграть этот отстава-
ние. Пусть на последнем этапе редко кто едет всерьез, на
этот раз все-таки борьба ожидалась жаркая.

Перес сделал невозможное и выиграл эту разделку. Но
Эрас, почувствовавший, что победа уплывает прямо из-под
носа, последний этап также проехал на пределе своих сил и
отстал от Переса всего на 13 секунд. И этого оказалось доста-
точно для общей победы.

Для Эраса титул стал уже третьим к карьере. Он выигры-
вал «Вуэльту» в 2003 и 2000 годах. Таким образом, он повторил
рекорд швейцарца Тони Ромингера, побеждавшего с 1992 по
1994 годы.

Итоговое положение
1. Роберто Эрас (Испания, Liberty Seguros) 77:42,46
2. Сантьяго Перес (Испания, Phonak) + 30 секунд
3. Франсиско Мансебо (Испания, Illes Balears Banesto) + 2:13

Велоспорт

Перес совершил
невозможное и... проиграл

После победы на Уимблдоне
Мария Шарапова устроила себе
каникулы. Вернулась она в тур-
нирную жизнь в конце июля, при-
няв участие в состязании «Аку-
ра Классик» в Сан-Диего.

Весной на турнире серии
«Мастерс» в Индиан-Уэлсе. Ша-
рапова имела скромный рейтинг
и невысокий номер посева. Но
уже тогда организаторы не раз-
думывая ставили матчи с ее
участием на центральный корт!
И Мария  пользовалась безого-
ворочной поддержкой трибун. И
уже тогда от журналистов Шара-
пову ревностно охраняли агенты,
тренеры, родственники и работ-
ники ВТА.

Четыре месяца спустя Маша
приехала на турнир первого раз-
ряда в Сан-Диего в ранге победи-
тельницы Уимблдона.

- Вас изменила победа на
кортах Всеанглийского лаун-
теннисного клуба?

- Такое достижение не может
не повлиять на спортсмена. Мно-

гое изменилось. Например, ста-
ло больше внимания со сторо-
ны прессы и болельщиков.

- Как провели время после
Уимблдона?

- Сначала отдыхала от тенни-
са. Ездила в Нью-Йорк, участво-
вала в телепередачах. Интервью,
презентации, спонсоры, экскур-
сии, шопинг... А последние две
недели усиленно тренировалась.

- Вы выступали в июльских
матчах в рамках Wold Team
Tennis (командные соревнования
в США. – Прим.ред.). Что вам
дают эти выступления?

- Мне нравится играть в ко-
манде – вот и все. Тем более что
у этих турниров очень приятная,
дружественная атмосфера. Кру-
гом смех, звучит музыка. А
между тем борьба в матчах идет
нешуточная. А для фанатов это
настоящий праздник. Жаль, но в
таких матчах мне удается играть
лишь раз в году.

Шарапова любит выступать
за команду, но не попала ни на
Кубок Федерации, ни на Олим-
пиаду. Когда Россия играла в
Аргентине на Кубке Федерации,
руководитель сборной Шамиль
Тарпищев сказал, что не хочет
травмировать молодую спорт-
сменку, вынуждая ее в рекорд-
но короткие сроки перестраи-
ваться с травы на грунт. А на
Олимпиаду Мария не поехала,
поскольку состав сборной был
определен до ее громкой побе-
ды на Уимблдоне. Шарапова в
рейтинге была лишь шестой из
россиянок. В команду же попа-
дали четверо лучших.

- Не обидно, что не поехали
в Афины?

Теннис

- Очень обидно! Но мне толь-
ко 17 лет, на моем веку это не
последняя Олимпиада. Четыре
года пролетят быстро. Надеюсь
защищать честь России в Пеки-
не-2008. Я горжусь своей роди-
ной и нашей сборной.

- А когда вашу игру увидят
в самой России?

- Если честно, не знаю. Но
хочется выступить перед наши-
ми болельщиками.

- Вы слышали, что Вячеслав
Фетисов предложил снять
фильм о вашем триумфе на
Уимблдоне?

- (Глаза Шараповой округляют-
ся). Правда?! Дедушки-бабушки
держат в курсе, рассказывают,
что в России ко мне хорошо от-
носятся. Но об этом я не знала.

На несколько вопросов отве-
чает агент Шараповой Макс Ай-
зенбад – приятный, совсем мо-
лодой человек с едва заметным
нью-йорским акцентом.

- Собирается ли Мария при-
ехать на Кубок Кремля?

- Обязательно приедет. Но,
скорее всего, через год. Пойми-
те, в 2003-м она выиграла Откры-
тый чемпионат Японии. В тенни-
се принято, чтобы чемпион пы-
тался защищать свой титул. По-
этому мы едем в Токио. Этот тур-
нир проходит за неделю до Куб-
ка Кремля. А перелететь за один
день из Токио в Москву и настро-
иться на такой ответственный
турнир, согласитесь, невозмож-
но.

- Чем Маша увлекается кро-
ме тенниса и моды?

- Искусством и русской лите-
ратурой. Вообще она умница.
Может достичь всего, чего захо-
чет.

- Как вырос интерес спонсо-
ров к Шараповой после Уимбл-
дона?

- В несколько раз. Очень вы-
сокий интерес от самых разных
фирм.

- Вы уже успели заключить
с кем-нибудь рекламные согла-
шения?

- Без комментариев.
- Много ли Маша получает

отзывов от болельщиков?
- Огромное количество сооб-

щений по электронной почте. Мы
их получаем через ВТА.

- Самое необычное или па-
мятное поздравление...

- Разумеется, звонок от пре-
зидента России Владимира Пу-
тина!

- История Шараповой до кон-
ца не написана. Победа на Уим-
блдоне – только первая глава,
правильно? Да, неплохая. Но я
уверен, что Мария еще многое
может дать. Причем не только
теннису, но и всему миру.

Мария Шарапова:
МОИ ИГРЫ – ПЕКИН-2008
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Неудачный день для
бизнеса, возможны убытки,
потери,  неоправданный
расчет на получение при-
были. Задержки в финан-
сах и ненужные расходы,
расточительность усугубят
положение. Обманчивые
перспективы.

День неблагоприятен для
бизнеса препятствиями и
осложнениями, раздираю-
щими противоречиями и
противостоянием с началь-
ством и официальными
организациями. Столкнове-
ния, повышенная конфликт-
ность, нервозность создают
неблагоприятный фон для
любых начинаний.

Разбалансировка чувствен-
ной и эмоциональной сферы,
психологические переживания и
личные проблемы грозят непри-
ятностями и в деловой сфере, в
контактах. Активизация тайных
недоброжелателей и нечестно
настроенных партнеров.

Сегодня день, когда профес-
сиональное продвижение или
успех в бизнесе возможны
только благодаря упорным уси-
лиям. Выдержка и настойчи-
вость в сочетании с силой воли
и энергией способствуют про-
дуктивности этого дня.

Происходящие в этот день

перемены не зависят от вашей
воли или желания. Финансовые
затруднения коснутся совмест-
ного капитала, вопросов акцио-
нирования, страхования, налогов
и пошлин, алиментов и наслед-
ства, долговых обязательств.

Хороший день для удачно-
го решения многих проблем.
Получение выгоды от участия
в общественной деятельности
и деловых контактов. Особен-
но благоприятны дела с зару-
бежными партнерами, даль-
ние поездки. Оказанная в этот
день благотворительность
принесет пользу в дальней-
шем. Финансовый успех, полу-
чение некоторой прибыли.

День характеризуется беспо-
рядком в делах, невозможностью
реализации планов, отсутствием
или неправильным видением
перспектив. Характерны также

конфликты с руководством, вли-
ятельными лицами, партнерами.
Не стоит пытаться искать покро-
вительства и помощи.

Вы обретаете способность,
как никогда, понять и воспринять
мнение и интересы сослуживцев
и партнеров по бизнесу. Хоро-
ший день для обращения к бога-
тым и влиятельным женщинам.

Излишний оптимизм и фи-
нансовая экстравагантность, го-
товность многое принять на веру
могут подвести вас. Ваши пре-
дубеждения и некоторые пред-
рассудки могут помешать при-
нять правильное решение, уви-
деть перспективы или наладить
долгосрочное сотрудничество.

День характеризуется уста-
новлением деловых партнер-

ских отношений с друзьями.
Благоприятен для обществен-
ной деятельности, планирова-
ния, реализации перспектив,
установления новых контактов.

Финансовые затруднения,
убытки, не стоит рассчиты-
вать на получение прибыли.
Множество деловых про-
блем и препятствий. День не-
благоприятен для любых де-
ловых начинаний. Неотлож-
ные дела следует вести уме-
ло и практично.

Успешное решение многих
текущих проблем и деловых
вопросов. В этот день ваши
деловые возможности велики,
и вы не ощутите недостатка
средств. Хорошее время для
контактов с публикой, прове-
дения рекламных мероприя-
тий, для стабилизации отноше-
ний в служебной сфере.

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентри-

кулярной аритмии (дополнительных путей)
и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

ПАМЯТИ ХУТА БЕРУЛАВА
С ГЛУБОКОЙ СКОРБЬЮ ПРОЩАЕМСЯ

Трудно смириться с мыс-
лью, что Хута Берулава фи-
зически уже нет рядом с
нами. С глубокой скорбью
прощаемся с выдающимся
поэтом, общественным де-
ятелем и другом, челове-
ком чистейшей души, сде-
лавшим очень много для
грузинской литературы и
писателей, одним из заме-
чательных, светлых людей
среди мастеров слова вто-
рой половины XX века. Воз-
неслась в небеса обреме-
ненная земными заботами
душа поэта.

В тяжелые для литерату-
ры, культуры годы Хута Берулава взял на
себя руководство Независимым Союзом
грузинских писателей и литературове-
дов. Для нас, членов этого литературного
объединения, незабываема та забота,
которую он, человек с большой душой,
проявлял к нам – духовно и материально
нуждающимся коллегам.

По его инициативе, благодаря его оп-
тимистической и бойцовской природе, он

в труднейшие времена из-
давал газету, журнал, вы-
искивал гонорар, основы-
вал литературные премии
для служителей грузинс-
кого слова и давал им воз-
можность активной твор-
ческой деятельности. Он
обладал редчайшим да-
ром – радоваться чужим
успехам и радостям.

«Я успокаивал других,
когда мне самому было
очень больно, других кор-
мил, когда я сам был голо-
ден, других укрывал своим
одеялом, когда мне самому
было холодно, и в ненастный

день солнце всходило из сердца».
Сколько правды в этих словах! Делать

добро было для выдающегося творчес-
кого деятеля, добрейшего и божествен-
ного человека целью жизни.

Спите спокойно, пусть родная грузин-
ская земля будет вам пухом, батоно Хута!

Независимый Союз
грузинских писателей

и литературоведов

СРАБОТАЛ «КАПКАН-2004»
Сотрудниками Управления полиции Ваке-Сабурталинского райо-

на Тбилиси задержан находившийся в розыске Муртаз Аробелидзе,
который обвиняется в том, что 25 августа ударом ножа убил Изо
Хубулашвили. Сотрудниками Управления розыска Главного управ-
ления Уголовного розыска и других служб МВД задержан разыски-
вавшийся Управлением полиции Глдани-Надзаладевского района
столицы ранее судимый Имеда Бендиашвили, обвиняемый в том,
что 30 апреля выстрелом из револьвера убил Левана Майсурадзе.
Кроме этого, в ходе мероприятия сотрудниками Управления поли-
ции Исани-Самгорского района Тбилиси и Управления внутренних
дел Гори задержаны разыскивавшиеся за кражу Лева Карапетян и
Васил Меладзе, а сотрудниками отдела полиции Дманиси - разыс-
кивавшийся за дезертирство Шахин Алиев.

ДЛИННЫЕ РУКИ ПОЛИЦИИ
В Москве был задержан разыскивавшийся Управлением внут-

ренних дел Кутаиси Джони Какабадзе. Он подозревается в том, что
21 января 2001 года вместе с группой лиц незаконно лишил свободы

Криминальная хроника
кутаисца Джумбера Гвелесиани. Готовятся материалы для экстра-
диции Какабадзе в Грузию.

В САГАРЕДЖО ПРОДАЛИ... НОВОРОЖДЕННОГО
Сотрудниками Главного управления полиции края Кахети и отде-

ла полиции Сагареджойского района уличена врач-гинеколог район-
ного роддома Нана Церадзе, которая обвиняется в том, что десято-
го июля приняла роды у жительницы села Иормуганло Каламар Ас-
тановой, а родившегося мальчика продала живущему в Тбилиси
гражданину. Принимаются меры по установлению соучастников
Церадзе и местонахождения ребенка.

БАНДИТ ДОЛЖЕН СИДЕТЬ В ТЮРЬМЕ
В результате проведенных комплексных оперативно-розыскных и

следственных мероприятий сотрудниками Управления уголовного
розыска ГУВД Тбилиси, отдела полиции и следственной службы
Глдани-Надзаладевского района столицы задержаны члены органи-
зованной разбойной группы. Это ее лидер, носитель воровских тра-
диций Ираклий Сабанадзе по кличке «Кора», ранее судимый Маму-

ка Джохадзе, Давид Гелашвили, Николоз Беруашвили, Кахабер Кан-
челишвили и Теймураз Тепнадзе. Установлены еще два члена груп-
пы. Они обвиняются в том, что 11 июня, вооружившись автомати-
ческим оружием и пистолетом, они напали на семью Георгия Гиор-
гобиани  и, угрожая членам семьи уничтожением, похитили разные
семейные вещи. Им же группе инкриминируется совершенное 17
марта разбойное нападение на семью Давива Броладзе, откуда так-
же были похищены принадлежавшие ей вещи.

Во время обыска в квартирах задержанных были обнаружены
вещи, похищенные у Гиоргобиани и Броладзе. Из квартиры Сабанад-
зе изъят один патрон мелкокалиберной винтовки, из квартиры Джо-
хадзе - отмычка, маска, 35,7 г марихуаны, спецодежда, из квартиры
Гелашвили - обрез карабина с тремя патронами, маска, спецодеж-
да, расфасованные в три пакетика 7,5 г марихуаны. Пистолет Мака-
рова с патроном, мелкокалиберное пневматическое ружье ИЖ-38,
четыре патрона мелкокалиберной винтовки, патрон 12 калибра, две
гранаты типа Ф-1 с детонаторами нашли в квартире Канчелашвили.
Из квартиры Тепнадзе изъяты маска, спецодежда, обойма автома-
та и 60 патронов, из квартиры Адеишвили – маска.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ ПАТРУЛЬНАЯ ПОЛИЦИЯ
В период с 17 по 24 сентября личным составом Главного управле-

ния патрульной полиции автомагистралей выявлено 1.257 наруше-
ний правил дорожного движения. В том числе: 25 фактов управле-
ния машинами в нетрезвом состоянии, 212 раз водители превыси-
ли скорость, 259 раз были нарушены правила обгона. Кроме этого,
зарегистрирован 21 факт создания аварийной ситуации, 182 – не
подчинения указательным знакам. Выявлены 35 технически неисп-
равных транспортных средств, 41 из них – без государственных но-
меров, 12 случаев управления машинами без водительских прав.
Сумма штрафных санкций составила 8.173 лари. Кроме этого, вы-
явлены один угонщик машин, 22 тысячи коробок безакцизных сига-
рет стоимостью в 5.200 лари, 40 тонн дизельного топлива стоимос-
тью в 550 лари, перевозившиеся без документов 16 генераторов
стоимостью в 7.800 лари, промтовары стоимостью в 900 лари, авто-
запчасти стоимостью в 1.200 лари, 1.050 литров спирта и 25 кв. м
распиленных лесоматериалов стоимостью в четыре тысячи лари.

Артем ЦАТУРОВ
По материалам пресс-службы МВД

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость
и стих – одно целое, однако муза иногда посещает и
пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саванэ» ре-
шила провести  конкурс среди долгожителей на луч-
ший стих. Стихи будут опубликованы в прессе до 20 сен-
тября текущего года. Победителей ждут призы, кото-
рые могут быть учреждены и другими организациями.

Тел.: 568332;  893- 313321

Продается
земельный

участок
600 кв.м

во Мцхета
по улице

Горгасали.
Т.: 899-22-65-27

Геди
Цена договорная


